
Интервью главы ВЦИОМа Валерия 
Федорова - 10:00 (мск), воскресенье

Во что перестали 
верить русские?

№ 53 - 54с (27501 - 27502с) 
2023 год

Пятница - суббота

14 - 15 июля

7 505 000

Собака Собака 
не будет не будет 
кусачей?кусачей?

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 12 �

Ирина ВИКТОРОВА

Артистка обратилась к поклон-
никам впервые после скандаль-
ного срыва выступлений весной 
этого года.

40-летняя певица МакSим записала 
обращение из реабилитационной клини-
ки, где лечится от алкоголизма. Марина 
Абросимова (так зовут певицу по паспор-
ту) 5 лет назад уже лечилась от этой за-
висимости. 

Певица МакSим:
Лечусь 
от алкоголизма 
в клинике. 
Уже долгое 
время...

Судьбу Судьбу 
бродячих бродячих 
животных животных 
отдали на откуп отдали на откуп 
регионам.регионам.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Где погулять           
в Твери                      
в День 
города

Читайте на стр. 10 �

Александр БОЙКО

ГИБДД вооружили 
«универсальной 
причиной» 
для остановки 
и проверки 
автомобилей.

В МВД подправили «По-
рядок надзора за соблюде-
нием участниками дорож-
ного движения требований 
законодательства». Что но-
вого ждет автовладельцев? 

Сейчас для 
остановки ма-
шины и проверки водите-
ля должен быть веский 
повод: нарушение правил 
движения или нахождение 
похожего авто в розыске. 
Теперь же основанием для 
остановки машины может 
стать «проверка докумен-
тов водителя». А основа-
нием для проверки - «оста-
новка автомобиля». Вот 
так хитро закольцовано, но 
для объяснения водителю 

просто и предельно ясно.
Водителям теперь раз-

решат предъявлять полис 
ОСАГО на мобильном теле-
фоне и покидать место ава-
рии после оформления ев-
ропротокола, не сообщая 
об этом в ГИБДД, но при 
условии, что в аварии нет 
пострадавших. Эти нормы 
уже действовали, но не были 
закреплены в регламентах 
МВД.

Газета нашего города ★ Тверь

99,3 FM99,3 FM

Издалека долго 
не тормози 
«Волгу»

Виктория ТУШКОВА

Погода 
показывает свой 
переменчивый 
характер.

Кажется, нам снова не 
повезло с летом... всё дож-
ди да дожди, но всё не так 
плохо!

- Атмосферное давление 
всё время держится чуть 
ниже нормы - циклониче-
ская активность, - объяс-

няет доктор географиче-
ских наук, профессор 
ТвГУ Наталья Сердито-
ва. - Характер погоды не-
устойчивый: и солнце уви-
дим, и дождики будут.

В субботу 15 июля - се-
редина лета! А погодка не 
июльская: небольшие осад-
ки и всего +18. Ветер се-
верных направлений, хоро-
шо, что не сильный.

В воскресенье отмечаем 
День города. И погода улуч-
шится! В первой половине 

дня местами возможны до-
ждики, а после обеда вы-
глянет солнце. На градус-
нике +21 - комфортно.

Утро понедельника будет 
ясным, а позже опять на-
бегут облака, к вечеру воз-
можны осадки. Зато уже 
+26. Во вторник перемен-
ная облачность, местами 
вновь скромно брызнут 
дождики. За окном +24. 
Среда пока видится непо-
нятной, но в целом день 
должен быть неплохим. 
Правда, станет прохлад-
нее: +20.

- Не забывайте на всякий 
случай зонтики, - совету-
ет Наталья Сердитова. - И 
отдыхайте от поливки ого-
родов!

Лето в Твери 
продолжает 
капризничать
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ЗДОРОВЬЕ
Мир под угрозой 
пандемии ожирения: 
пять шагов к жизни 
без лишнего веса

ЗВЕЗДЫ
Алла Пугачева 
в Латвии 
снимает виллу 
со скидкой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 14.07.2023 Картина дня: в мире

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ ДИПКОРПУС

Владислав ВОРОБЬЕВ

В Индонезии Сергей 
Лавров нашел новые точки 
соприкосновения России 
и Юго-Восточной Азии.

Глава российского МИДа Сергей 
Лавров находится с трехдневным ви-
зитом в Индонезии. В Джакарту наша 
делегация приехала запустить новые на-
правления кооперации, включая цифро-
вую трансформацию и развитие «умных» 
городов. Лавров также предложил стра-
нам АСЕАН (см. Справку «КП») уделить 
самое серьезное внимание вопросам 
обеспечения энергетической и продо-
вольственной безопасности.

На встрече глав МИД в формате «Рос-
сия - АСЕАН» многие выступающие гово-
рили о необходимости научиться рабо-
тать сообща. В том числе и с Россией.

Позже Лавров провел двустороннюю 
встречу с бывшим министром иностран-
ных дел КНР, а ныне руководителем кан-
целярии Комиссии ЦК КПК по иностран-
ным делам Китая Ван И.

Но начать разговор все никак не 
получалось. Ван И упорно жал на 

кнопку микрофона, но он все никак 
не включался. «Беда пришла, откуда 
не ждали», - пошутил Лавров. Китайцы 
засмеялись. Лишь спустя несколько 
минут подоспевшие помощники смогли 
оживить технику.

- Дорогой друг, очень рад нашей новой 
встрече. На фоне тектонических пере-
мен в мире мы всегда следуем важно-
му консенсусу наших глав государств. 
Твердо поддерживаем друг друга… Мы 
глубоко убеждены в ярких перспективах 
наших отношений, - обратился Ван И к 
Лаврову.

- Богатейшая повестка дня российско-
китайского диалога требует регулярной 
сверки часов. В этом смысле наша се-
годняшняя встреча весьма и весьма 
своевременна, - ответил наш министр.

Андрей БАРАНОВ

Президент Украины 
не увез из Вильнюса ничего, 
кроме пустых обещаний.

РЕФОРМЫ В ОБМЕН 
НА ОРУЖИЕ

Саммит НАТО в Вильнюсе завер-
шился. Его заключительный день 
превратился в сплошной ритуал уте-
шения Владимира Зеленского, кото-
рого накануне западные лидеры так 
разочаровали, отказав в немедленном 
приглашении Украины в Альянс. За-
падные лидеры заверяли президента 
незалежной, что продолжат поддер-
живать Украину деньгами и оружием, 
главное, чтобы Киев ни в коем случае 
не ослаблял боевые действия, чего бы 
то ни стоило. Ну а членство в блоке, 
мол, обязательно состоится. Потом, 
когда-нибудь…

На совместной пресс-конференции 
с генсеком НАТО Йенсом Столтенбер-
гом Зеленский с натянутой улыбкой 
заявил, что, несмотря ни на что, дово-
лен результатами саммита. А Столтен-
берг слово в слово повторил то, что уже 
заранее было зафиксировано в ком-
мюнике саммита. А именно: вопрос о 
приеме Украины в НАТО может быть 
поставлен в практическую плоскость 
только после победы незалежной. 

Чтобы подсластить пилюлю, стра-

ны G7 на полях саммита согласовали 
общие принципы для предоставления 
гарантий безопасности Украине. Они 
включают поставки «современной во-
енной техники по суше, воздуху и мо-
рю», обучение украинских сил, обмен 
разведданными и помощь в киберза-
щите. Словом, то, что Запад и так делал 
на протяжении последних полутора 
лет. Ничего нового. Но взамен Киев 
обязан провести реформы, включая 
изменения в судебной системе и граж-
данском контроле над вооруженными 
силами. 

Но эти обещания вовсе не гаран-
тируют Украине скорое вступление 
в НАТО. Решать, готова ли Украина 
к приему в блок, должны будут кон-
сенсусом все его члены. А среди них 
и сейчас немало сомневающихся в 
том, правильным ли курсом движет-
ся Альянс.

«МЫ НЕ ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИН»
Премьер-министр Венгрии Виктор 

Орбан обратился из Вильнюса с теле-
обращением к соотечественникам.

 - Вместо того чтобы отправлять 
оружие на Украину, мы должны до-
стигнуть мира. Необходимо прекра-
тить огонь и как можно скорее начать 
мирные переговоры, - считает Орбан. 
- НАТО - это оборонительный союз, 
он был создан для защиты своих стран-
членов, а не для ведения военных дей-

ствий на территории других государств.
Да и глава британского минобороны 

Бен Уоллес вдруг с обидой рассказал 
газете Guardian, что, когда приехал 
в прошлом году в Киев, ему всучили 
огромный список вооружений, кото-
рые украинское руководство требовало 
от Лондона. «Знаете, мы не Amazon 
[крупнейший в мире онлайн-магазин. 
- «КП»]», - отшил их министр. Заметь-
те, дело было год назад, но вспомнил 
Уоллес об этом только сейчас, в дни 
натовского саммита. Не иначе чтобы 
слегка приструнить строптивого Зе-
ленского.

И еще одно неприятное для Киева 
событие: Германия расторгла согла-
шение с Польшей по ремонту танков 

«Леопард», переданных Украине. Уж 
больно высокую цену заломили поля-
ки. Вот такое единство союзничков по 
блоку. Вопрос о том, кто будет теперь 
чинить подбитые немецкие танки (ко-
торых с каждым днем становится все 
больше), подвис в воздухе.

Если же подводить главный итог 
саммита, то он, видимо, в том, что За-
пад еще раз подтвердил свое намере-
ние рулить всей планетой, сообразуясь 
с некими придуманными им самим 
правилами. А тем, кто с этим не со-
гласится, готов угрожать применением 
силы с помощью разбухающего в раз-
мерах НАТО.

Ну-ну, только как бы губа не лопну-
ла. Слишком сильно надули.

Козырная Джакарта  

- Ранее многие страны 
Юго-Восточной Азии по-
страдали от кассетных 
боеприпасов. Россия при 
этом помогала размини-
ровать, к примеру, Лаос. 
Не считаете ли вы, что ре-
гиональный опыт мог бы 
пригодиться Западу для по-
нимания преступности на-
мерений поставлять Украи-
не кассетные боеприпасы?

- Я не думаю, что что-либо 
вообще может помочь Запа-
ду осознать преступность, 
контрпродуктивность или не-
легитимность того, что они 
порой делают. Запад будет 
решать конкретные вопросы в 
зависимости от политической 
целесообразности на тот или 
иной момент. Это вот и есть те 
самые правила, на которых он 
хочет, чтобы миропорядок был 

основан, и которые меняются 
от случая к случаю.

Не только Лаос пострадал 
от кассетных боеприпасов 
во время антиколониальных 
войн. Камбоджа не меньше 
пострадала. Разминирование 
по-прежнему продолжается. 
Кстати, Лаосу мы активно 
помогаем. Тренируем сапе-
ров для Лаоса. Регулярно и 
в большом количестве. Ну и 
наши технологии активно ис-
пользуются.

Я здесь встречался с мини-
стром иностранных дел Лаоса. 
Мы с ним этот сюжет обсуди-
ли. И по поводу решения США 
направить на Украину кассет-
ные боеприпасы лаосский 
МИД сделал соответствующее 
заявление, в котором предо-
стерег от этих рискованных 
шагов.
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Ассоциация государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) была создана 
в августе 1967 года. 

Сегодня в нее входят десять стран: Индонезия, Малайзия, Сингапур, 
Таиланд, Филиппины, Вьетнам, Бруней, Лаос, Мьянма и Камбоджа. 
Главными целями этой международной организации объявлено со-
трудничество в экономической, социальной и культурной областях, 
а также укрепление мира и стабильности в Юго-Восточной Азии.

КОНКРЕТНО

«Запад меняет собственные 
правила от случая к случаю»

На подходе к представителям прессы Сергей Лавров 
ответил на вопрос «Комсомольской правды».

СПРАВКА «КП»
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На встрече стран 
АСЕАН Сергей Лавров 

говорил о новых
 направлениях 

сотрудничества.
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Это фото можно было бы назвать «Зеленский и пустота». 
Лидеры стран НАТО, с которыми спешил поручковаться 

на саммите в Вильнюсе украинский президент, не оправдали 
его надежд, отделавшись очередными обещаниями.

Участники саммита НАТО - Зеленскому:

На словах за тебя горой, 
а на деле - шуруй домой
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Госдума одобрила новые правила 
обращения с бродячими кошками 
и собаками (подробности - на стр. 12).

И что нам делать 
с бездомными 
животными?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы, 
заслуженная артистка России:

- Наша фракция считает, что в этом законе нет системы 
учета и контроля за животными и нет единой базы, о которой 
мы говорили. И в субъектах РФ, где ничего не делалось, - им 
официально разрешено ничего не делать. Должна быть единая 
политика в вакцинировании и чипировании животных. И в от-
ветственности их хозяев. И она должна быть по всей стране 
одинакова. Но в некоторых регионах проще отстреливать. 
Очень жаркие были дискуссии. 11 поправок в закон было 
внесено нашим депутатом Грешневиковым, но они вошли в 
закон лишь частично.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, генеральный директор 
Большого Московского госцирка:

- Этот вопрос трудно сдвигаем с места - из-за отсутствия 
серьезного финансирования. Большие вливания денег нужны 
для строительства и содержания приютов для животных. И 
расходы будут только расти. И мы в какой-то момент получим 
недовольство общества: а у нас что, уже решены вопросы по 
социалке? И начнется противостояние интересов животных 
и людей. И перекладывание ответственности на регионы.

Анатолий КУДАКТИН, академик 
Российской академии естественных наук:

- Всех их надо было давно собрать в кучу - и утилизировать. 
Но начали ерундой заниматься - собирать и стерилизовать... 
Завел животного - смотри за ним, так надо было воспитывать 
с детского сада. Но время уже упустили.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер, 
подземный экскурсовод: 

- Бездомные животные не уйдут в подземелья - они слишком 
зависимы от человека. Там летучих мышей можно встретить, 
ну еще и американских тараканов . Даже крыс под землей 
не так много. С домашними животными нежнее надо быть.

Ирина НОВОЖИЛОВА, глава 
Центра защиты прав животных «Вита»:

- Необходимо информирование граждан, надо объяснять 
масштаб проблемы в рамках государства. И нужно рассма-
тривать этот вопрос с экономической точки зрения - почему 
вы вовремя не стерилизовали свою кошку, денег не нашлось?

Юрий КУКЛАЧЕВ, художественный 
руководитель Театра кошек:

- Стерилизация животных не поможет. Надо людей воспи-
тывать. Чтобы они не выбрасывали животных на улицу. И не 
забывали, что мы в ответе за тех, кого приручили.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Бездомные собаки в Иркутске - на одно лицо 
(морду) с собратьями в Москве, Калининграде, 

Краснодаре - одинаково несчастны.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Дела духовные

Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В культурной жизни России 
12 июля произошло историче-
ское событие - РПЦ и Мини-
стерство культуры договори-
лись о передаче в безвозмездное 
пользование знаменитой ико-
ны «Троица» Андрея Рублева в 
Троице-Сергиеву лавру. Указ об 
этом Владимир Путин издал еще 
15 мая, но стороны приступили 
к подписанию официальных до-
кументов, только когда все тон-
кости по хранению реликвии 
были улажены. Патриарх Ки-
рилл заявил, что верующие дав-
но просили вернуть святыню в 
церковь, и теперь справедли-
вость восторжествовала.

«БОЛЬШОЕ ДЕЛО
ДЛЯ ВСЕЙ РОССИИ»

Итак, «Троицу» отдают лав-
ре в безвозмездное пользова-
ние на 49 лет. Договор с Мин-
культуры могут и продлить - в 
случае успешного сотрудниче-
ства. В РПЦ называют это со-
бытие ключевым. Согласен с 
этим и художник-реставратор 
из Межобластного научно-
реставрационного художествен-
ного управления (МНРХУ) Сер-
гей Павицкий.

- Мы все ждали, что это про-
изойдет, - признался рестав-
ратор. - Икона вернулась туда, 
откуда она ушла. Спасибо на-
шему государству, Третьяков-
ке, музейщикам, которые со-
хранили для нас эту русскую 
святыню и нашли компромисс 
в сотрудничестве. Они сделали 
большое дело для всей нашей 
России. «Троица» - культовая 
вещь, которая должна была вер-
нуться домой в Троицкий со-
бор, тем более в такой важный 
для страны период.

Павицкий не скрывает, что 
вопрос дальнейшего хранения 
«Троицы» сейчас главный. Но 
он уверен, что и музейщики, и 
РПЦ знают, что именно делать 
дальше.

- Подписав этот документ, 
Минкультуры со стороны госу-

дарства и Патриарх со стороны 
церкви ясно дали понять, что 
пошли навстречу друг другу и 
взяли на себя огромную обя-
занность сохранить памятник. 
Дело осталось за самым глав-
ным - как создать объект, ку-
да поместить икону. Понятно, 
что должны будут привлекать-
ся и специалисты со стороны 
Минкультуры. Хорошо, что уже 
создан расширенный методиче-
ский совет из ученых, которые 
будут постоянно мониторить 
сохранность иконы, и в случае 
малейших подозрений - выно-
сить на обсуждение все вопро-
сы о ее состоянии, - убежден 
художник-реставратор.

«ПРЕДСТОИТ 
СЛОЖНАЯ РАБОТА»

К слову, о реставрации. Ми-
нистр культуры РФ Ольга Лю-
бимова дала четко понять, что 
до конца 2023 года икону от-
правят на длительную рестав-
рацию. Ведь главное - не на-
вредить святыне. Поэтому при 
необходимости ее будут опе-
ративно передавать из лавры 
художникам.

Сроки первой «командиров-
ки» обозначены. До 19 июля ре-
ликвия пробудет в храме Христа 
Спасителя, а затем ее увезут во 
Всероссийский художествен-
ный научно-реставрационный 
центр имени академика И. Э. 
Грабаря. «Троицу» поместят в 
специальное помещение с га-
зовой системой пожаротуше-
ния и техническими средствами 
охраны. Ученые будут строго 
поддерживать режим темпера-
туры и влаги.

Как заверил директор Всерос-
сийского художественного науч-
но-реставрационного центра им. 
академика И.Э.Грабаря Дмитрий 
Сергеев, его сотрудники примут 
окончательное решение о ню-
ансах реставрации на ближай-
шем заседании расширенного 
совета.

- На него пригласят экспертов 
в области изучения, сохранения 
и реставрации древнерусской 
живописи. Они исследуют ак-
туальное состояние иконы и 
определят задание на реставра-
цию. Это может быть создание 
оптимальных условий, которые 
стабилизировали бы состояние 
иконы и мониторинг ее сохран-
ности. В дальнейшем могут 
быть определены другие зада-
ния для реставраторов. Работа 
предстоит очень масштабная 
и сложная. В ней будут важны 
обстоятельства и новые факты, 
которые раскроются при про-
ведении работ. В отношении 
такого сложного памятника, 
как «Святая Троица», сложно 
дать точный прогноз по сро-
кам проведения необходимых 
мероприятий. У реставраторов 
нет задачи «установить рекорд 
по скорости». Икона находится 
в сложном состоянии, и ранее 
специалистами были отмечены 
некоторые деструктивные про-
цессы. Наша задача - сохранить 
уникальный памятник истории 
и культуры, - рассказал Сергеев.

Добавим, что ранее в РПЦ 
рассуждали, что «Троицу» Ан-
дрея Рублева могут содержать в 
Троицкой лавре в специальной 
капсуле с инертным газом, где 
нет кислорода. Предваритель-
ную стоимость создания «ко-
роба» оценивают в 5 - 6 мил-
лионов рублей. Не исключено, 
что эти расходы на себя возьмут 
меценаты.

- Это будет честью для многих 
организаций, - уверен Сергей 
Павицкий. - Может быть, най-
дутся меценаты, которые пой-
дут навстречу. И так как РПЦ 
не обладает настолько большим 
штатом реставраторов, то и 
государство всегда подставит 
плечо.

Реставраторы - о судьбе шедевра Андрея Рублева:Реставраторы - о судьбе шедевра Андрея Рублева:

«Троица» возвращается домой«Троица» возвращается домой
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Верующие на патриаршем служении по случаю принесения 
иконы Святой Троицы в храм Христа Спасителя.

Директор Российского института 
истории искусств Дмитрий ШУМИЛИН:

Нужно помнить про единство
- «Троица» символизирует единство, об этом нужно помнить сегодня в 

первую очередь. Русская православная церковь и Министерство культуры 
тесно сотрудничают по всем вопросам, связанным с будущим «Троицы» 
Андрея Рублева. Это самое главное. При таком взаимодействии все 
возникающие проблемы могут быть решены на самом высоком про-
фессиональном уровне.

КОМПЕТЕНТНО

Икону, 
которая хранилась 

в Третьяковке, 
передали

в Троице-Сергиеву 
лавру.
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Появились 
боевая рубашка 
и теплые сапоги, 
а расцветок камуфляжа 
теперь аж семь!

В российские войска, уча-
ствующие в спецоперации, 
начались централизованные 
поставки обновленной поле-
вой формы. «КП» обратилась 
в Минобороны РФ с просьбой 
рассказать о новом «прикиде 
фронтовиков», как принимали 
такое решение, чем старая 
форма отличается от новой.

И вот какие ответы мы по-
лучили из военного ведомства.

ОПРОСЫ В БЛИНДАЖАХ
- Как возникла идея сделать 

обновку для бойцов?
- С самого начала СВО и 

руководство Минобороны, и 
наши специалисты по мате-
риально-техническому обе-

спечению регулярно бывали 
в войсках и прислушивались 
к мнениям солдат и офицеров 
о качестве обмундирования. 
Было немало, как говорит-
ся, идущих от жизни, пред-
ложений и просьб. Все они 
были систематизированы и 
доложены наверх. В итоге 
министр обороны принял 
решение о дополнительном 
обеспечении личного соста-
ва полевым обмундирова-
нием и обувью. В первую 
очередь - бойцов на линии 
боевого соприкосновения.

- Ну и как выполнялось 
распоряжение министра?

- Начали с разработки 
нового полевого обмун-
дирования и обуви. Наши 
спецы в окопах и блинда-
жах, на боевых позициях 
проводили опросы бойцов, 
изучали их мнения - какая 
нужна полевая форма.

Главным было - внести в 
обмундирование такие изме-
нения, которые позволяли бы 
людям комфортно выполнять 
боевые задачи.

И в итоге были разработа-
ны и утверждены требования 
по совершенствованию об-
мундирования и обуви. При-
чем эта работа не прекраща-
ется и сегодня.

ДЛЯ НОШЕНИЯ 
С БРОНЕЗАЩИТОЙ

- А чем это новое обмунди-
рование отличается от поле-
вой формы предыдущего по-
коления?

- Одна из основных осо-
бенностей обновленного 
обмундирования - это ее 
максимальная интеграция 
под ношение бронезащиты 
и боевой экипировки. Более 
удобными стали и головные 
уборы, летние фуражки и уте-
пленные шапки. Они не до-
ставляют дискомфорта при 
носке с бронешлемами.

Нагрудные и нарукавные 
карманы стали удобными и 

доступными при ношении 
бронезащиты. В области лок-
тей и колен интегрирована 

защита суставов. У ткани по-
вышена прочность на раз-
рыв и паропроницаемость.

В состав летнего костю-
ма введен новый пред-
мет - рубашка боевая, 
предназначенная для 
ношения в жару.

Новое обмундирова-
ние делается в анатоми-
ческом крое и в камуф-
лированной расцветке. 

Оттенков цветовой гам-
мы - семь. Это позволяет 
расширить маскирующие 
свойства и по временам 
года - весна-лето-осень, 
и по видам местности - 
лесистой, болотистой, 
степной, лесостепной, 
горно-лесистой, горно-
пустынной и так далее.

Новая полевая форма 
легче даже по весу. И ком-
фортнее при любой пого-
де. Она сохраняет защит-
ные свойства даже после 
длительного воздействия 
снега и дождя.

В новой полевой фор-
ме использован принцип 
многослойности. Это по-
зволяет комбинировать ее 
разные элементы в зависи-
мости от погоды и боевой 
задачи.

К ПРЕТЕНЗИЯМ 
ПРИСЛУШИВАЕМСЯ

- Как бойцы на передовой 
оценивают новую форму?

- Мы получаем поло-
жительные отзывы. И вни-
мательно прислушиваемся 
к новым пожеланиям и пре-
тензиям людей. Продолжаем 
совершенствовать обмунди-
рование.

- С полевыми куртками, брюками и рубашками 
понятно. А с обувью как?

- Обувь изменилась в лучшую сторону и внешне, 
и по качеству. Стало больше ее видов. Участникам 
спецоперации поступают ботинки зимние, ботинки 
демисезонные, ботинки летние, кроссовки, сапоги 
резиновые утепленные.

Вся обувь - с нескользящей подошвой и с глубоким 
самоочищающимся протектором. Верхний слой подо-
швы из специального облегченного материала повы-
шенной плотности - это нужно для прочности каркаса. 

Внутренняя подкладка (за исключением кроссовок) с 
высокой устойчивостью к истиранию и быстрой влагоот-
дачей. В ботинках - многослойная водонепроницаемая 
мембрана, которая одновременно обладает повышен-
ной воздухопроницаемостью. Это обеспечивает микро-
климат внутри обуви, всепогодную защиту и комфорт. 

А утепленные резиновые сапоги не только легче 
обычных, но еще и с антипрокольными стельками, 
которые защищают от колото-резаных 
травм стопы.

Эксклюзив «КП»: Мода с передовой

Отдельное 
спасибо 
за жесткие 
стельки
Григорий КУБАТЬЯН,
военкор «КП» 

На проблемы с формой было 
много жалоб в начале СВО. Са-
мая главная - ее тогда просто не 
хватало. Не было нужных раз-
меров, она была неудобной, не 
подходила по сезону. Кроме того,  
рвалась и пачкалась. Одно дело - 
форма армии мирного времени, 
другое  - интенсивные боевые 
действия, когда выданный на не-
сколько месяцев (по нормам - на 
полгода) камуфляж приходит в 
негодность за неделю штурмов 
и ползанья из окопа в окоп.

Позже эту проблему удалось 
решить совместными усилиями 
Минобороны, волонтеров и самих 
бойцов, покупавших обновки в во-
енторге. В результате многие на 
передовой ходят в форме разного 
покроя и расцветки, иногда даже 
в трофейной, натовской. Отличить 
своих бойцов от противника по 
внешнему виду порой невозмож-
но, ситуацию спасают лишь белые 
и красные ленты на руках и ногах 
(у ВСУ они синие и желтые).

То, что командование всерьез 
занялось вопросом формы, - но-
вость хорошая.

Из нововведений я, как военкор 
и в прошлом доброволец, успев-
ший осенью 2022-го повоевать 
под Попасной и Соледаром, осо-
бо отмечу вот что:

✔ Встроенную защиту колен и 
локтей. Потому что наколенники 
и налокотники на резинках, как 
у роллеров (а приходилось но-
сить именно так), часто теряются, 
сползают, натирают на сгибах.

✔ Хорошо, что начали учиты-
вать, что поверх формы обычно 
надет бронежилет, а за несколько 
часов (а то и дней) непрерывного 
ношения брони швы, карманы и 
пуговицы причиняют неудобство.

✔ Отдельное спасибо за непро-
мокаемую и дышащую обувь (так 
ли это, еще предстоит выяснить 
на практике!).

✔ И за жесткие стельки, за-
щищающие подошву. Нет ничего 
глупее, чем «затрехсотиться» (за-
греметь в госпиталь) из-за обыч-
ного гвоздя или острого осколка 
под ногами.

Костюма 
отечественных 
четыре!

Что входит в комплект нового 
полевого обмундирования:

 ✓  Шапка демисезонная (уте-
пленная)

 ✓ фуражка летняя
 ✓ шарф зимний
 ✓ шарф летний
 ✓  костюм (куртка, брюки) уте-
пленный,

 ✓  костюм (куртка и брюки) ве-
троводозащитный,

 ✓  костюм (куртка, брюки) де-
мисезонный,

 ✓  костюм (куртка, брюки, ру-
башка боевая) летний,

 ✓ куртка флисовая,
 ✓  белье (фуфайка, кальсоны) 
нательное флисовое,

 ✓  белье (фуфайка, кальсоны) 
нательное облегченное длин-
ное (специальное),

 ✓ футболка,
 ✓ трусы,
 ✓ ботинки зимние,
 ✓ ботинки демисезонные,
 ✓ ботинки летние,
 ✓ кроссовки летние,
 ✓  сапоги резиновые (утеплен-
ные),

 ✓ рукавицы утепленные,
 ✓  ремень поясной специаль-
ный,

 ✓ носки зимние и летние,
 ✓ баул.
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Боевая рубашка (такой 
раньше в обмундировании 

в принципе не было), 
новая фуражка и брюки. 

Кроме новых тканей 
и расцветок, здесь главное - 

все карманы и молнии - 
на рукавах и ногах. 
И ни одного на груди 

или боках - там, где должен 
быть бронежилет.  

Ботинки нескользящие, с микроклиматом

Раньше у солдат Раньше у солдат 
были только были только 
кирзовые сапоги. кирзовые сапоги. 
Потом - только берцы. Потом - только берцы. 
А теперь, смотрите:А теперь, смотрите:
Ботинки зимние.Ботинки зимние.

Ботинки Ботинки 
летние.летние.

Ботинки Ботинки 
демисе-демисе-
зонные.зонные.

ПЕРВОЕ МНЕНИЕ

«С учетом мнений из окопов»:«С учетом мнений из окопов»:

Армия получила новую Армия получила новую 
полевую формуполевую форму

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Вся боевая одежда Вся боевая одежда 
теперь дышит теперь дышит 

и не сопливит. То есть и не сопливит. То есть 
пропускает воздух пропускает воздух 

и не пропускает воду. и не пропускает воду. 

Резиновые Резиновые 
сапоги. сапоги. 
ТеперьТеперь

теплые,  теплые,  
с твердойс твердой

 стелькой... стелькой...

Кроссовки.
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В рейтинге самых 
опасных профессий 
в мире эта заняла бы 
1-е место. Слесари 
газовой службы 
Донецка ежедневно 
выезжают под обстрелы 
чинить газопроводы.

«УРАГАНЫ» И «ГРАДИНЫ»
Двор в центре Донецка. Вы-

сокие ворота, какие можно 
встретить в любой пожарной 
части. На стенах - шрамы от 
осколков, но здесь это при-
вычный пейзаж. Ритмично 
гремит «бах-бах». По звуку 
сложно определить, то ли на-
ши атакуют Марьинку, то ли 
враги разносят Петровку.

Я на центральной базе До-
нецкого горгаза. Машины вы-
езжают отсюда в любое время 
дня и ночи, если где-то ава-
рия. Половина заявок - не ба-
нальные утечки газа, а разры-
вы труб из-за обстрелов.

В диспетчерской мне пока-
зывают интерактивную карту 
города во всю стену. На ней 
мигают лампочки и видно, где 
трубы и как их отключить, ес-
ли авария. В этой схеме и при-
городы, которые сейчас либо 
заняты врагом, либо стоят 
прямо на передовой. От газа 
они отрезаны.

- Наши крайние точки, куда 
мы выезжаем, в километре от 
Марьинки и Красногоровки. 
Работаем в прямой видимости 
противника, - объясняет за-
мначальника аварийно-дис-
петчерской службы Евгений 
Харанфиль. Ему 67 лет.

- Это самые опасные участ-
ки? - уточняю.

- Здесь все опасные, - пока-
зывает он мне на карту. - Дру-
гих в городе нет.

Мастера выезжают на ава-
рии сразу после обстрелов, а 
газ горит, в замкнутом поме-
щении еще и взрывается…

- Не только обстреливают! В 
2021 году заложили мину под 
газопровод на мосту. Взорвали 
дистанционно. Все движение 
встало, - в диспетчерской со-
брались начальники и вспо-
минают истории, одна драма-
тичнее другой.

- В Кировском районе было 
два прилета. На одной улице 
весь дом развалило, а у газо-
провода одно повреждение. А 
на другой улице дома стоят - 
но в трубе 30 дырок!

- Чем стреляют?
- Да всем. От «Хаймарсов» 

остаются ямы 4 метра в диа-
метре и 1,5 глубиной. Снаряд 
натовского калибра 155 мил-
лиметров даже на 2-метровой 
глубине пробивает трубу на-
сквозь. А так мы и «Ураган» 
доставали, и «Градины». Об-

стреляют, повесят беспилот-
ник и ждут, когда мы приедем. 
Тут же сразу второй обстрел. 
Машины у нас заметные. А 
мы не военные, беспилотник 
сбить не можем.

ЛЮДЕЙ НЕ ХВАТАЕТ
Газ в Донецке - как вода в 

пустыне. На нем готовят, им 
греются. Чтобы не лишать газа 
целый микрорайон, обычно 
при аварии задвижки вообще 
стараются не перекрывать - на 
пробитые трубы ставят бан-
даж. Если перебило полно-
стью, тогда уже приходится 
перепиливать и закрывать.

- Однажды за сутки обстре-
ла в газопроводе было 287 по-
вреждений, - рассказывают 
мне мужики.

Когда приходится работать 
близко к передовой, отклю-
чают мобильные, чтобы быть 
незаметнее для врага.

- Когда авария, выжидаете 
или сразу едете на место?

- Выезжаем сразу, но оста-
навливаемся и пережидаем, 
слушаем: летит или нет. Ино-
гда военные останавливают: 
«Дальше нельзя, ждите». А 
иногда сами звонящие пред-
упреждают: «У нас тут пере-
било трубу, но еще стреляют».

В 2014-м на мине подо-
рвалась сварочная машина. 
Взрыв был такой, что у гру-
зовика оторвало колеса, а ка-
пот перелетел через дом. Тогда 
всю бригаду посекло, но чудом 
остались живы. А в 2022-м на 
выезде погиб 30-летний сын 
главного инженера. Он тоже 
был мастером. Его портрет 
теперь висит на входе в дис-
петчерскую.

- Вам народа хватает? - спра-
шиваю работяг.

- Часть ребят призвали в 
армию, они уже успели и по-
воевать, и комиссоваться по 
ранению. Вернулись. Другие 

еще служат. Людей, 
конечно, не хватает.

МЫ - КАК САПЕРЫ 
- Безопасных вы-

ездов не бывает, - 
делится со мной со-
трудник аварийной 
бригады Андрей Ре-
венко.

- Не страшно?
- Да не обращаешь 

внимания на страх. 
Даже когда снаряды 
рядом ложатся, через 
улицу. Это же работа. 
Конечно, смотришь в 
небо, ищешь беспи-
лотники, слушаешь, 
где прилеты. Страш-
но, что много людей гибнет. 
Приезжаешь на место, там те-
ла, лужи крови. Сначала было 
дико. Привык.

- Паниковать - последнее де-
ло, - говорит мастер аварий-
ной службы Сергей Жигайло. - 
Заявка поступила - в течение 
5 минут должны отреагиро-
вать, и за 40 минут добрать-
ся до любой точки города. За 
смену таких «боевых» заявок 
бывает до 20.

- Прямо по газопроводам 
бьют?

- Да вот недавно: прилетел 
155-миллиметровый снаряд. 
Перебил подземную трубу, 
но не взорвался, - вспомина-
ет Андрей. - Мы экскаватором 
место раскопали, а там уже са-
перы вытаскивали. Снаряд за-
шел вглубь на 3,5 метра! Мы с 
саперами друг на друга с ува-
жением смотрим.

- А приходится работать, ког-
да невозможно перекрыть газ?

- Да 90% работ под газом, - 
говорит главный инженер 
Александр Шевчук. Он на-
чальник над мастерами, но 
сам постоянно выезжает на 
аварии. - Когда газ выходит, 
такой рев стоит, что не слы-

шишь даже снаряды. Как на 
базу вернемся, еще полчаса 
орем друг на друга.

- А дышать-то как? Газ же 
вредный.

- У нас есть противогазы. 
Правда, в них плохо видно и 
тяжело дышать. Так что рабо-
таем по 15 минут и меняемся.

- Что еще у вас из защиты?
- Месяц назад волонтеры 

привезли нам два бронежи-
лета. А в смене 6 слесарей. 
Мало, но раньше и этого не 
было. Ребята из МЧС над на-
ми смеялись: «О, бессмертные 
приехали!» У них-то с экипи-
ровкой лучше. У нас даже ка-
ски обычные, советские.

- В бронежилете и каске рабо-
тать, наверное, тяжело?

- Мой броник весит 12 кило, 
но я с ним срастаюсь. Не хо-
чу без него, - говорит мастер 
Сергей. - На работе прилеты, 
дома прилеты…

Потом он умолкает на се-
кунду и добавляет чуть вор-
чливо, но улыбаясь:

- Еще и от жены прилетает.

ПРИЕХАЛИ НА ВЫЗОВ, 
А ТАМ ТАНКИ СТОЯТ

- Врачи и пожарные - прио-
ритетная цель для ВСУ. А по 
вам специально стреляют?

- Конечно. Тут, пока чини-
ли трубу, специально вырыли 
рядом окоп. Только начинал-
ся обстрел - сразу прятались.

- Ехали на вызов и прямо по 
нам прилет - метрах в 30 сна-
ряд лег. Машина вся в оскол-
ках. Мы врассыпную. Пере-
ждали и дальше на вызов. А 
как-то приехали - прямо на 
месте аварии наши танки и 
пушки стоят. Иногда в таких 
местах приходится работать, 
что наша артиллерия уже у 
нас в тылу...

- Бывало, что и подрыва-
лись на минах «Лепестках». 
Прямо под обстрелами при-
ходится менять колеса.

- У нас можно каждому на 
грудь орден вешать и не спра-
шивать, за что. Просто за то, 
что работают, - с гордостью 
говорит Харанфиль.

- А правда, награды дают?
Газовщики смеются:
- Благодарность и грамота - 

вот наши награды.

СЕРДЦА 
НЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ

Пока говорим с мужиками, 
приходит вызов - обстрел на 
улице Березина. Слесари на-
девают свои два бронежилета 
и в машину. Прошусь с ними.

- Нет. Еще за тебя ответ-
ственность нести. Горящий 
газ - это не шутки.

- Вот они улыбаются, - 
грустно говорит им вслед 
главный инженер Шевчук, 
тот самый, что потерял сы-
на. - У нас на 60 сотрудни-
ков 20 инфарктов. Славик 
с нами работал - здоровый 
хлопец, а попал под обстре-
лы - и все, восстановить
его не могут. Леша Ковалев - 
сердечный приступ, вышел 
с больничного, и опять под 
обстрел - обгоняли маршрут-
ку, а сзади разрыв, водителя 
маршрутки убило. Леше пло-
хо стало. А в субботу хорони-
ли начальника участка: тоже 
сердце. Мотался по передо-
вой, два инфаркта. 50 лет все-
го было.

- Пока парни на выезде, мы 
места себе не находим, - го-
ворит Харанфиль. - Так мало 
молодых ребят!

- Что с зарплатами у вас?
- Даже с «боевыми» вы-

платами слесарь больше 30 
тысяч рублей не зарабатыва-
ет. В Мариуполе за такой же 
труд, даже легче, по 100 дают. 
Водоканал плачет: у них не 
осталось экскаваторщиков, 
все рассчитались и уехали в 
Мариуполь. А если все уедут, 
что с Донецком будет?
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Аварийная бригада 
Донецкого горгаза 

в оранжевой машине 
и советских касках - 

перед выездом.
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Очередное попадание 
снаряда в жилой дом. 

Для Донецка это, 
увы, будни... 

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все 
репортажи 

наших 
военкоров - 

на сайте 

ГАЗОВЫЙ «СПЕЦНАЗ»: 

О, бессмертные О, бессмертные 
приехали!приехали!
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СПАСИБО ЗА УРОК
Только русский человек бу-

дет опять покупать себе дачу 
на линии Маннергейма - 2, в 
приграничных районах Фин-
ляндии. Для этого требуется 
немалое мужество. Истоки 
этого мужества - в необу-
чаемости, инфантилизме и 
полном отсутствии чувства 
Родины. К счастью, там, где 
недоработали российско-со-
ветские учителя, теперь тру-
дятся политики из соседних 
стран - учат нас Родину лю-
бить. И не относиться к ней 
согласно старой голландской 
пословице: «Россия - это стог 
сена, и каждый забирает, 
сколько унесет».

Я хорошо помню начало 
психоза с финской недвижи-
мостью - жил тогда в Питере. 
Риелторы из Суоми распро-
давали любую заваль, тут же 
подоспело открытие трассы 
«Скандинавия», и путь до по-
гранпереходов с Финлянди-
ей сократился до полутора 
часов.

Впрочем, нашлись и особо 
одаренные москвичи, цени-
тели какой-то особой, ми-
фической «финской приро-
ды». Справить Рождество в 
Финляндии стало признаком 
и социального статуса, и до-
статка, и в некотором роде 
такого доморощенного «ев-
ропейства».

Шенгенские визы с питер-
ской пропиской финны да-
вали просто не глядя, всем 
подряд и сразу на несколько 
лет. Надо же распродавать 
недвижимость. А кому ее 

продавать, прости господи, 
эстонцам? У эстонцев у самих 
квартиры на взморье в те годы 
стоили по 5 тысяч евро.

ЗАКАПЫВАНИЕ РУБЛЕЙ 
В ЧУЖУЮ ЗЕМЛЮ

Умные люди предупрежда-
ли «новых европейских дач-
ников»: не надо, не лезьте, 
чужая страна, серьезно нами 
битая два раза за XX век - в 
1939-м и 1944-м. Все ОНИ 
помнят, фильмы до сих пор 
снимают типа «Талвисота» 
(«Зимняя война». - Авт.). По-
смотрите это кино, может, 
передумаете.

Но никто ничего смотреть 
не стал, конечно. Недвижи-
мость в Финляндии покупа-
ли и для того, чтобы спрятать 
уворованное в России - мол, 
там не достанут правоохрани-
тели. Просто вкладывались 
в чужую землю, прикупали 
дачку «на тихую старость». 
И еще целый набор причин: 
«Чисто, в магазинах все есть, 
не воруют».

Набор маргарина в головах 
этих россиян начала 2000-х 
годов в целом понятен, стаби-
лен, и международная обста-
новка на него никак не влия-
ет. В 2021 году россияне даже 
поставили рекорд по сделкам 
с недвижимостью в Финлян-
дии - 222 объекта. Риелтор-
ский листок радостно цити-
ровал финского чиновника из 
института землеустройства: 
«Россияне заметили, что в 
Финляндию легче попасть, 
когда у тебя есть недвижи-
мость…»

«Попасть» тут ключевое 
слово. Потому что уже в сен-
тябре 2022 года собственники 
недвижимости, как говорит-
ся, попали.

С этого места, как говорит-
ся, поподробнее.

ЛЮДЕЙ 
ПРОСТО ОГРАБИЛИ

Владельцев недвижимости 
стали пускать в Финляндию 
только для «ремонта соб-
ственности» (через раз). Но, 
судя по всему, и эта норма 
ужесточится. То есть просто 
не будут пускать.

Финский комитет по внеш-
ней политике 
и безопас-
ности гос-
совета со-
вместно с 
президентом 
Суоми Сау-
ле Ниинисте 
пришли к 
выводу, что 
«имеет смысл 
п р о д л и т ь 
действующие 
ограничения, 
а также уже-
сточить их во 
и з б е ж а н и е 
случаев зло-
у п о т р е б л е -
ния». То есть 
собственнику 
придется до-
казывать, что 
его присутствие необходимо 
для ремонта крыши, напри-
мер. И не более того. Не до-
кажет - не пустят.

«Сгонять в Иматру на дачку 
на выходные» больше не по-
лучится. Возможно, никогда.

Что дальше? Дальше есть 
такое понятие, как «недо-
бросовестное владение не-
движимостью», за которым 
следует конфискация. Или 
«бесхозное владение» - в пу-
стой дом можно заселиться, 
пока хозяин мается в Питере 
без визы, и через десять лет 
стать законным владельцем.

То есть целое государство, 
заслуженно славившееся до 
этого момента своей честно-
стью в делах, взяло и ограби-

ло людей. Финны, что с вами 
стало? Вам не стыдно? А нам 
стыдно.

ТВЕРСКАЯ 
И ПСКОВСКАЯ ГРУСТЬ

И, конечно, отдельный во-
прос к «дачникам нон грата». 
Вот когда вы ехали из Мо-
сквы на дачку в Лаппеенранту 
через пустую Тверскую об-
ласть, у вас в душе ничего не 
шевелилось?

А вас, рос-
сийские хозя-
ева 4500 дач в 
Эстонии (это все - 
упрямая статистика), по пути 
Псковская область ничем не 
зацепила?

Дорогие питерцы, земля-
ки, чем же вам не угодили 
пустые Прионежье и При-
ладожье с точно такой же 
землей, рожающей камни, 
сосны и песчаные холмы?

Ответа не будет, конечно. 
Да никто его и не ждет. За-
то части соотечественников 
представилась возможность 
крепко подумать о своей Ро-
дине, с чего она начинается 
и на каких рубежах закан-
чивается.

Читайте на сайте: 
В Германии стали отбирать 

у водителей автомобили 
с российскими номерами

Финляндия закрывается для россиян. 
Прощайте, купленные нашими гражданами домики в сосновом лесу.

 ■ КСТАТИ

Ну на фиг 
нам берег 
турецкий?

Кроме унылой Финлян-
дии, были и остаются еще 
популярные места скупки 
недвижимости россиянами.

В прошлом году в тройке ли-
деров внезапно оказалась Гру-
зия - «страдальцы»-релоканты 
из России бросались на до-
ма и квартиры в Тбилиси и 
Батуми как некормленые  - 
15 164 объекта, рост сделок - 
свыше 300%.

Еще больше покупателей из 
России хлынуло в Турцию - 16 
430 сделок за 2022-й. Это 
типичные «дачи на море» в 
одном из самых ближних к 
России и «интересных» мест 
планеты.

И внезапно первое место в 
рейтинге среди покупателей 
недвижимости заняли Эми-
раты. Число сделок не раз-

глашается, но стоимость 
«среднего чека» извест-
на - $300 тысяч.

С Эмиратами все 
понятно. С введени-
ем санкций против 

России глобальная 
экономика закончилась 

де-факто. Но интересы оста-
лись. Не удивлюсь, если поло-
вина купленной недвижимости 
в Дубае - это офисы, а вторая 
половина - жилье для персонала 
фирм, вынужденно покинувших 
Россию.

Что стрясется в этих горячих, 
бурлящих странах через год или 
даже через неделю - знает один 
Господь. И это добавляет инве-
стициям в них россиян некой 
восточной пикантности. Куда 
там тихому Краснодарскому 
краю или сонной бескрайней 
Волге, где стройся  - не хочу. 
Неинтересно.
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А это 
новое слово 

в размещении 
русских релокантов 
в Грузии: палатки 

в центре 
Тбилиси.

С самоваром на выход
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Владимир НИКОЛАЕВ

Похоже, наши власти нако-
нец придумали, как усложнить 
жизнь телефонным мошенни-
кам. Госдума приняла важный 
закон, который поможет убе-
речь наши деньги от всех этих 
«сотрудников службы безопас-
ности банка», «оперативников» 
и «следователей», которые на-
званивают гражданам в надежде 
одурачить и выманить круглень-
кую сумму. Отвечаем на главные 
вопросы о новом документе.

КАК ОН БУДЕТ РАБОТАТЬ?
Центробанк «раздаст» финан-

совым организациям черный 
список подозрительных счетов, 
на которые получали перево-
ды жулики. Банки станут про-
верять все транзакции между 
физическими лицами на мо-
шенничество и блокировать 
переводы на подозрительные 
счета. Причем обязанность про-
верять на мошенничество будет 
не только у банка-отправителя, 
но и у банка-получателя пере-
вода.

А если деньги уйдут на счет 
из черного списка, банк будет 
обязан возместить клиенту всю 
сумму - но только по его заяв-
лению.

- Средства должны быть воз-
мещены в течение 30 дней после 
получения заявления клиента, 
а при трансграничном перево-
де - в течение 60 дней, - разъ-
яснили нам в ЦБ.

Новый закон обяжет теснее 
взаимодействовать правоохра-
нителей и банки. Так, полицей-
ские должны будут сообщать 
в ЦБ информацию о возбуж-
денных делах, связанных с мо-
шенничеством и вымогатель-
ством. А ЦБ будет доводить эту 
информацию до кредитных ор-
ганизаций.

Еще одно новшество: банки 
получат право блокировать по-

дозрительные операции на два 
дня. Депутаты рассудили, что 
двух дней хватит, чтобы обма-
нутый опомнился и понял, что 
он натворил. А затем обратил-
ся в банк и потребовал вернуть 
деньги обратно.

И вот это может не понра-
виться уже законопослушным 
гражданам.

«Безобидные» переводы будут 
блокировать чаще?

Наши банки - известные пере-
страховщики. Кто сталкивался 
с работой «антиотмывочного» 
закона, не даст соврать. По это-
му закону банки обязаны пресе-
кать оборот преступно нажитых 
денег. И частенько блокируют 
обычные переводы «без суда 
и следствия» - а вдруг ты эти 
деньги украл или взятку от-
правляешь?

- Недавно пытался перевести 
деньги жене, заблокировали 
карты обоим. Пришлось каж-
дому звонить в банк и минут 
по 20 доказывать, что мы не 
верблюды, - пожаловался мой 
коллега. - А знакомому, когда 
он был за границей, друзья от-
правили перевод - но на осно-
вании антиотмывочного за-
кона ему карту заблокировали 
и потребовали в течение 7 дней 
явиться в банк и закрыть счет...

- По огромному количеству 
транзакций нам с вами теперь 
придется доказывать, что сде-
ланы они в ясном уме и трезвой 
памяти, что переводим мы не 
мошенникам, а приличным 
людям, - опасается профессор 
Высшей школы экономики Ев-
гений Коган.

Но в Центробанке, как водит-
ся, успокаивают.

- У Центробанка есть база 
«О случаях и попытках осущест-
вления переводов денежных 
средств без согласия клиента», 
ее называют базой дропперов. 
Все банки подключены к базе, 
чтобы их клиенты не перево-

дили деньги на подозритель-
ные счета. Система постоянно 
актуализируется. И опасения 
не имеют оснований. Если счет 
получателя не находится в ба-
зе дропперов, ни о какой бло-
кировке или заморозке речь 
не идет, - сообщили нам в ЦБ. - 
Если же перевод осуществляется 
на счет, которого нет в этой базе, 
но у банка возникли подозре-
ния, то он может предупредить 
клиента об опасности. Но если 
отправитель все равно настаи-
вает на переводе, то банк обязан 
исполнить поручение клиента.

Что ж, поживем - увидим. 
Но к каждому клерку сотруд-
ника ЦБ все же не приставишь.

- Мошенники найдут способ 
мимикрировать под добрых ове-
чек, а вот нам с вами, похоже, 
предстоят новые головные бо-
ли, - считает Коган.

И ЧТО, АФЕРИСТОВ 
ПОБЕДЯТ?

Новый закон, безусловно, 
осложнит жизнь мошенникам. 
Но о полной победе говорить 
не приходится.

Вот вам вполне себе жизнен-
ная ситуация. Пожилой клиент 
переводит на счет некоего физ-
лица 500 тысяч руб. В списке 
дропперов его нет (опытный 
преступник не будет много раз 
использовать одни и те же сче-
та). Сотрудник банка звонит 
и спрашивает отправителя: 
«Вы добровольно это делаете?» - 
«Конечно!» - отвечает дедуш-
ка, «обработанный» жуликами. 
И деньги уходят.

Когда все это начнет действо-
вать?

Новый закон должны утвер-
дить еще Совет Федерации 
и президент. А вступит он в силу 
через год после опубликования - 
то есть в лучшем случае в конце 
следующего лета.
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Как распознать 
аферистов и не 

лишиться имущества, 
советы юристов - 

на сайте KP.RU

Об уловках аферистов нам рассказывают на каждом шагу. Вот такую социальную рекламу, 
например, крутят в московском метро. Но народ все равно попадается на удочку...

Украли жулики - 
вернет банк

Картина дня: воруют

Разбираем новый 

закон, который 

должен защитить 

нас от телефонных 

аферистов.

Юлия КОВАЛЬ, 
Дарья Семенцова 
(«КП» - Красноярск»)

Паспортные данные 
Никиты Тарасова 
утекли 
к мошенникам.

НЕУДАЧНО 
АРЕНДОВАЛ МАШИНУ

В сериале «Кухня» Тара-
сов играл роль наивного 
кондитера-пекаря из Про-
ванса. И в реальной жиз-
ни стал жертвой мошен-
ников. Причем оказался 
должником микрофинан-
совых организаций в раз-
ных городах России. Как 
же так получилось? «Ком-
сомольская правда» выяс-
нила подробности.

Сам Тарасов грешит 
на то, что брал в Москве 
машину в аренду - вос-
пользовался услугами 
одного из сервисов карше-
ринга. Оставил паспорт-
ные данные. Обычно все 
сведения о клиентах за-
шифрованы, и передаче 
третьим лицам не подле-
жат. Это было несколько 
лет назад, а аукнулось вне-
запно сейчас.

- По нашим данным, 
систему взломали, про-
изошла утечка данных 
тысячи пользователей, - 
рассказывает его адвокат 
Мария Щербенок. - Среди 
украденных сведений бы-
ли и паспортные данные 
Никиты Тарасова. Какие-
то «умельцы» оформили 
на него несколько микро-
займов - в разных городах 
России. Потом данные уш-
ли фирме по взысканию 
долгов.

Об этом Никита узнал, 
получив уведомление 
по почте. Артист был по-
ражен.

Попробовал связаться 
с красноярской компани-
ей «Долг-контроль», куда 
вели все контакты, - труб-
ку никто не брал. Актер 
даже приехал в Красно-
ярск, но концов не нашел 
и обратился к адвокату. 
Сейчас готовится заяв-
ление в полицию и иск 
в суд о признании до-
говора незаключенным, 
и об аннулировании за-
писи в кредитной исто-
рии. Это касается одно-
го микрозайма, который 
передан в «Долг кон-
троль». Были требования 
от других фирм, но с ни-
ми удалось без суда до-
казать, что денег актер 
не брал.

СПИСАТЬ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ 
РЕАЛЬНО

Если «должник» не уча-
ствовал в заключении до-
говора, ничего не под-
писывал, не брал денег 
и узнал о долге случайно 
через длительное вре-
мя, то надо обращаться 
в суд - он должен при-
знать такой договор не-
заключенным.

Конечно, есть нюан-
сы, любой суд стоит де-
нег - от подачи заявления 
до оплаты юриста. Но ес-
ли вы доказали свою 
правоту, можете следом 
подать и требование по-
гасить издержки к прои-
гравшей стороне.

Также, когда решение 
вступит в силу, необхо-
димо обратиться в бюро 
кредитных историй, что-
бы избавиться от пусть 
«лже», но просрочек, 
которые могут негатив-
но влиять в дальнейшем 
на получение ипотеки, 
кредитов и других ссуд.

 ■ НЕПРИЯТНОСТИ

На звезду «Кухни» повесили 
долги по микрозаймам

РЕКОМЕНДАЦИИ ОТ ЮРИСТА

Не передавайте 
информацию кому попало!

- В первую очередь нужно быть предельно внимательным 
при передаче паспортных данных третьим лицам, - отмечает 
Мария Щербенок. - Если есть подозрение на появление долга, 
нужно запросить кредитную историю - через «Госуслуги» или 
другие ресурсы. Можно мониторить сайт приставов - если 
дошло до той точки, когда сумму долга уже взыскал суд, 
то там достаточно ввести свою фамилию и увидеть все в базе. 
Доступ открыт для всех.

Если не брали кредит и не получали денег, а долг появил-
ся - следует обратиться в полицию и зафиксировать факт 
нарушения.

Даже если мошенника не найдут, то на руках остается 
подтверждение обращения в МВД. В суде это хорошее до-
казательство.
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Виктория ТУШКОВА

Расскажем, как 
образуются самые 
высокие облака и когда 
их можно увидеть.

Поздним вечером 5 июля небо 
над Тверской областью засияло 
серебром. Везунчики, оказавши-
еся на улице, могли наблюдать не-
обычайное атмосферное явление 
- серебристые облака. Разрежен-
ные облачные перья, витиевато 
закрученные или словно оставлен-
ные на небе мазком гигантской ки-
сти, светятся серебряным светом!

Всю эту красоту запечатлел на 
камеру Владимир Портуаров - фо-
тограф, увлекающийся съёмкой 
атмосферных явлений.

- Снимки были сделаны близ 
деревни Кошелево Конаковского 
района в ночь на 6 июля, - рас-
сказал Владимир «КП»-Тверь». - 
Облака было прекрасно видно, 
так же, как на снимке.

Серебристые облака называ-
ют редким явлением. На самом 
же деле эти светящиеся облака 

- вещь довольно обычная. Но вот 
увидеть мы их можем действи-
тельно редко.

Наука называет эти облака ме-
зосферными, потому что образуют-
ся они очень высоко - в мезосфере. 
Это третий, если считать от поверх-
ности Земли, слой атмосферы, рас-
полагающийся выше тропосферы и 
стратосферы. Высота мезосферы 
может варьироваться от 50 до 90 
километров над Землёй.

Вот именно так высоко и образу-
ются серебристые облака - самые 
высокие облака из всех возможных.

Простыми словами о том, как 
образуются мезосферные и дру-
гие облака, «КП»-Тверь» расска-
зал председатель Тверского 
регионального отделения 
Русского географического 
общества, доктор физико-
математических наук Андрей 
Белоцерковский.

- Вообще, облака состоят из раз-
ных фаз жидкости. Те облака, что 
мы видим чаще всего, - это водяной 
пар, опуститься вниз которому не 
дают восходящие потоки воздуха. 
Если восходящие потоки сильны, 
водяной пар поднимается высоко 
вверх, где температура становится 
отрицательной. Там часть водяных 
капелек замерзает - так образу-
ется грозовое облако, - говорит 
Андрей Белоцерковский. - Отрица-
тельные температуры начинаются 
уже довольно близко к земле: на 
расстоянии 4-6 километров.

Грозы возникают из-за разности 
потенциалов. Капли-льдинки чаще 
всего накапливают положительный 
заряд, а водяные капельки в нижней 
части облака - отрицательный. Про-
исходит разряд, и мы видим молнию.

- Если же восходящие потоки 
очень сильные, отдельные капли 
оказываются на очень большой 
высоте и при очень низкой тем-
пературе. Вот из этих льдинок и 
образуются серебристые облака, 
- продолжает учёный. - Поскольку 
они находятся слишком высоко, 
мы обычно их не видим. Они ста-
новятся видимыми глазу при опре-
делённых условиях, когда удачно 
подсвечиваются солнцем. И это 
здорово и очень красиво!

У мезосферных облаков есть 
сезонность. По наблюдениям ме-
теорологов, чаще всего их можно 
увидеть с конца мая до середины 
июля. Именно в это время в мезос-
фере бывают самые низкие темпе-
ратуры в году, необходимые для 
образования серебристых облаков.

Лучше всего их видно через 30-
60 минут после захода солнца или 
за 30-60 минут перед восходом. В 
эти часы солнечные лучи падают 
под идеальным углом, позволя-
ющим нам любоваться самыми 
высокими облаками.

Кто рано встаёт и поздно ложится, Кто рано встаёт и поздно ложится, 
тому серебристые облака виднытому серебристые облака видны

Если ночное небо вдруг озарилось серебряным 
светом, значит, вы видите мезосферные облака - 
самые высокие облака, что существуют на свете.
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Виктория ТУШКОВА

Тверьстат проанализировал, 
как дела в промышленном 
производстве 
Тверской области.

Тверьстат опубликовал очередной 
отчёт о социально-экономической 
ситуации в Тверской области. Ста-
тистику пополнили данные с января 
по май 2023 года.

Цифры говорят: в промышленной 
сфере экономики региона динамика 
наметилась позитивная. В сравнении 
с тем же периодом прошлого года об-
щий индекс промышленного произ-
водства (это показатель динамики 
объёма производства, выраженный в 
сопоставимых ценах) вырос на 15,5%.

ВСЁ ОПТИМИСТИЧНО
Достижения региональной про-

мышленности оценил в своём ТГ-
канале министр экономического раз-
вития Тверской области Иван Егоров.

«Эти данные очень важны, потому 
что показывают, насколько устойчи-
выми оказались позитивные тренды 
первого квартала 2023 года. И пока всё 
оптимистично», - заметил министр.

Иван Егоров подчеркнул, что рост 
идёт не по единичному сектору, а поч-
ти по всем ключевым направлениям: 
«Промышленники Тверской обла-
сти сработали на отлично, а курс на 
ускоренный технологический суве-
ренитет и максимальную поддержку 
экономики, утверждённый нашим 
губернатором, сработал».

ЛИДЕРЫ ТВЕРСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Лидерами по объёму отгрузки това-

ров за пять месяцев 2023 года стали 
следующие сферы (в процентах к тому 
же периоду 2022 года):
✔ производство компьютеров - 281% 

(в 2,8 раза);
✔ производство электрического обо-

рудования - 208% (в два раза);
✔ производство автотранспортных 

средств, прицепов и полуприцепов - 
149%;
✔ производство прочих транспорт-

ных средств и оборудования - 174%;
✔ производство мебели - 111%.
Отдельно отмечаются успехи сфе-

ры «производство прочих транспорт-
ных средств и оборудования», где 
рост отгруженной продукции соста-
вил 74%. В эту сферу среди прочего 
входит производство железнодорож-
ного транспорта. Как подчёркивает 
министр, это одна из самых значи-
мых отраслей.

СЕРЕДНЯЧКИ И ОТСТАЮЩИЕ
В середнячках по объёмам отгрузки 

продукции по итогам января-мая 2023 
года оказались сферы производства 
лекарств и медицинских материалов, 
а также машин и оборудования. Здесь 
объёмы отгрузок остались на преж-
нем уровне.

Небольшое снижение отгрузок по-
казали производители химических 
веществ, резиновых и пластмассовых 
изделий.

Но сохранить позиции удалось дале-
ко не всем производственникам. Сни-
жение отгрузки продукции показали:
✔ металлургия - снижение на 62%;
✔ обработка древесины и производ-

ство изделий из дерева - снижение на 
38%;
✔ производство бумаги и бумажных 

изделий - снижение на 29%.

Компьютеров в области стали производить 
больше, а вот металлургия сильно отстаёт

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Важнейшие виды продукции, произведённой в Тверской области с января по май 
2023 года (в сравнении с тем же периодом 2022 года):

мясо
колбасные изделия
молоко
хлеб и хлебобулочные изделия
кондитерские изделия
вода минеральная и питьевая
обувь
бельё постельное
лесоматериалы
фанера
топливные пеллеты
лакокрасочные материалы и по-

лиграфические краски
строительные блоки для зданий
готовый бетон
светильники и осветительные 

устройства

53 686 тонн (+ 49%) 
10 712 тонн (+ 11%) 
12 298 тонн (- 4%) 
33 099 тонн (+ 0,8%) 
13 628 тонн (+ 23%) 
51 907 тыс. полулитров (+ 80%) 
4565 тыс. пар (+ 35%) 
26 тыс. шт. (- 54%) 
1392 тыс. куб. м (- 28%) 
28 тыс. куб. м (- 46%) 
4442 тонны (- 80%) 

2783 тонны (+ 78%) 
60 тыс. куб. м (- 4%) 
140 тыс. куб. м (+ 47%) 

143 тыс. шт. (+ 88%) 

В целом динамика в тверской 
промышленности наметилась позитивная.

Ив
ан

 В
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 ■ ЧУДЕСА ПРИРОДЫ
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Подготовила Алина 
ПЕТРОВА

С активистами 
встретился спикер 
Думы Твери 
Евгений Пичуев.

Поселок Лоцманенко возник 
еще в середине 1920-х годов 
и назывался тогда поселком 
Железнодорожников - по про-
фессии тех, кто здесь селился. 
Застраивался в основном дере-
вянными домами малой этаж-
ности. Современное название 
поселок получил позже - в честь 
участника революционного дви-
жения в Твери Николая Семено-
вича Лоцманенко.

В 2022 году активные жители 
микрорайона решили возродить 
ранее упраздненный ТОС.

Председатель Тверской 
городской Думы Евгений 
Пичуев встретился с активи-
стами ТОС «Лоцманенко», ко-
торый был недавно создан и 
зарегистрирован. Жители рас-
сказали о своих проблемах и 
планах работы.

В поселке поселилось много молодежи, 
активное старшее поколение, и всем бы 
хотелось навести на территории поселка 
порядок.

- Сейчас у нас население стало замо-
тивировано. Все понимают, что, если мы 
хотим добиться результата, нужно активно 
проявлять свою гражданскую позицию, 

участвовать в общественной жизни. Вот 
мы и создали вновь орган территориаль-
ного общественного самоуправления, что-
бы уже с его помощью решать текущие 
проблемы нашего поселка, - рассказала 
председатель совета ТОС «Лоцманен-
ко» Валентина Цветкова. - Есть перво-
очередные задачи, которые необходимо 
решать: это подрезка старых деревьев, 

подсыпка дорог, организация оста-
новочных пунктов и движение обще-
ственного транспорта. И, конечно, 
нам необходимо в рамках проведе-
ния благоустройства организовать 
зону отдыха и досуга для детей и под-
ростков. На нашей территории нет 
ни одного детского или спортивного 
комплекса или тренажеров.

Активность жителей поддержал 
председатель Тверской городской 

Думы Евгений Пичуев. Он отметил, что 
в городе уже много примеров успешно 
реализованных ТОСами проектов, а депу-
таты активно поддерживают инициативы 
жителей.

- Конечно, муниципалитет не снимает 
с себя ответственности за решение про-
блем территорий. Но есть ряд программ, 
где активисты могут принять участие и 

вполне успешно благоустроить свою тер-
риторию так, как они это хотят и видят. 
Это и Программа поддержки местных 
инициатив, и стартовавшее в этом году 
инициативное бюджетирование. Регион 
и муниципалитет выделяют средства при 
условии непосредственного финансового 
участия жителей, тем самым повышая 
их заинтересованность в общественных 
делах и ответственность за состояние 
самих объектов, - рассказал Евгений 
Пичуев.

И в знак начала работы Валентине Цвет-
ковой были вручены копия решения город-
ской Думы о создании ТОС «Лоцманенко» 
и удостоверение председателя.

Фото: ТГД

Алина ПЕТРОВА

Развитие дорожного 
комплекса обсудили на 
заседании областного 
правительства.

Воплощение в жизнь про-
граммы «Развитие транспорт-
ного комплекса и дорожного 
хозяйства Тверской области» 
обсудили на заседании реги-
онального правительства 11 
июля.

Тверская область сейчас 
на втором месте после Мо-
сковской среди регионов 
Центрального федерального 
округа по общей протяжен-
ности автодорог - это более 
36 тыс. км. Ежегодно благо-
даря реализации националь-
ного проекта «Безопасные и 
качественные дороги» растут 
объемы дорожных работ на 
региональных и муниципаль-
ных трассах.

Если в 2016 году было от-
ремонтировано 155 км дорог, 
то в прошлом - 609 км. В 2023 
году планируется привести в 
порядок 830 км.

- Президент РФ поставил 
задачу на 2024 год: все наши 
программы дорожного хозяй-
ства должны быть нацелены 

на приведение в нормативное 
состояние не менее 85% до-
рог крупных агломераций и 
более половины - региональ-
ного и межмуниципального 
значения. Конечно, террито-
рия области огромная, задача 
стоит масштабная. С этого 
года объемы дорожных работ 
по сравнению с 2022 годом 
увеличиваются на треть. Но 
исходя из нашей территории 
этого недостаточно, - отметил 

губернатор Игорь Руденя.
По мнению главы регио-

на, сейчас важно повысить 
темпы дорожных работ, обе-
спечить качественную и сво-
евременную реализацию за-
явленных планов.

В госпрограмму включены 
крупные строящиеся инфра-
структурные проекты: строи-
тельство в Твери Западного 
моста, речного порта и раз-
вязки на М-10 в Конаковском 

округе, создание хорды от 
М-9 до М-11, дороги от М-9 
до Ржева.

Новые дороги обустраи-
вают к инвестплощадкам: 
логистическому комплексу 
«АвтоВАЗ», заводу «Орион», 
промзоне «Боровлево». Про-
должается ремонт опорной 
дорожной сети, мостов, 
подъездов к областным уч-
реждениям, социально зна-
чимым объектам.

В 2023 году в округах при 
участии региона ремонтиру-
ют около 300 улиц и дворов, 
на 133 объектах проводятся 
мероприятия по повышению 
безопасности на дорогах.

При поддержке областно-
го бюджета идет подготовка 
специалистов дорожной и 
транспортной отраслей, по 
этим направлениям в коллед-
жах региона учатся более 1000 
студентов.

ПТ
О

В регионе отремонтируют В регионе отремонтируют 
830 километров дорог830 километров дорог

Ездить по дорогам вскоре 
должно стать комфортнее.

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

В поселке Лоцманенко возродили ТОСВ поселке Лоцманенко возродили ТОС

Навести порядок в посёлке 
хотят инициативные жители. 

Евгений Пичуев вручил председателю cовета 
«Лоцманенко» Валентине Цветковой копию 
решения городской Думы о создании ТОС.

Тверь
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Виктория ТУШКОВА

В областной столице 
пройдёт более 
30 мероприятий, 
завершится праздник 
фейерверком.

В воскресенье 16 июля 
Тверь будет праздновать 
День города. В этом году 
праздник посвящён трём 

событиям: 888-летию осно-
вания Твери, 95-летию со 
дня рождения поэта Андрея 
Дементьева и православно-
му празднику - Собору всех 
тверских святых.

Как сообщает городская ад-
министрация, праздничная 
программа пройдёт на семи 
городских территориях, всего 
запланировано более 30 ме-
роприятий.

СПОРТИВНАЯ ПРОГРАММА
5:30 - начало чемпионата Твери по спортивной ловле рыбы 

спиннингом «Тверская блесна». Сбор участников на набережной 
Афанасия Никитина, у дома № 13.

10:00 - на Краснофлотской набережной, у Дворца спорта «Юбилей-
ный», состоятся игры первенства России по баскетболу (дисциплина 3х3).

12:00 - 20:00 - в зоне отдыха на набережной Афанасия Ники-
тина запланирована большая спортивная программа: городская 
зарядка, показательные выступления спортсменов, награждение 
знаками отличия ГТО, награждение победителей и призёров «ПРО-
бегТверь2023», фитнес-программа, чемпионат по брейк-дансу, 
фестиваль экстремальных видов спорта.

12:00 - старт чемпионата по пляжному волейболу «Золотой 
песок», турнир по настольному теннису «Топ-спин на пляже», ко-
мандный турнир по теннису «Кубок дня города» и спортивная про-
грамма «Рекорды ГТО!»

20:00 - на Краснофлотской набережной, у Дворца спорта «Юби-
лейный», пройдёт международный данк-контест с участием силь-
нейших спортсменов России, Беларуси и Казахстана.

ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 
ПРОГРАММА

13:00 - в парке Победы 
начнётся патриотическая 
программа «Как будто лишь 
одну минуту стоит над миром 
тишина». На территории парка 
разместятся интерактивные 
площадки от областной Госав-
тоинспекции, военно-истори-
ческих клубов, Тверской феде-
рации дзюдо, муниципальной 
библиотечной системы. 

6+

РАЗДАЧА ЖИВОТНЫХ
12:00 - В горсаду пройдёт 

выставка-раздача бездомных 
животных, организованная 
Тверской инициативной группой 
поддержки животных. Желаю-
щие смогут забрать понравив-
шуюся собаку или кошку домой 
или просто помочь животным, у 
которых нет хозяев: принести 
собачий и кошачий корм, крупы. 
Запланированы мастер-классы и 
развлечения для детей.

ЛИТЕРАТУРНАЯ 
ПРОГРАММА

В течение дня на набережной 
Степана Разина, у памятника Ан-
дрею Дементьеву (пересечение с 
ул. Андрея Дементьева), и набе-
режной Афанасия Никитина (от 
памятника Афанасию Никитину 
до Нового моста) будет прохо-
дить литературная программа, 
посвящённая поэту.

Праздничную программу «А я 
прошу вас, люди, чаще улыбай-
тесь» подготовила библиотека 
имени Герцена:

12:00 - 18:00 - на бульва-
ре Радищева (напротив дома 
№ 14) пройдут мастер-классы, 
книгообмен, поэтическая суш-
ка, «Открытый микрофон», игры 
с фотозонами и сюрпризами от 
библиотеки.

13:00 - 18:00 - в парке По-
беды развернётся летний читаль-
ный зал с интересной подборкой 
книг и мягкими пуфами, настоль-
ными играми и подвижными игра-
ми для детей и взрослых.

ВЫСТАВКИ
11:00 - 18:00 - в Тверском городском музейно-выставочном 

центре (Советская, 54) будут работать бесплатные выставки.

ОСНОВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
11:30 - церемония возложения цветов к памятнику Михаилу Твер-

скому (пл. Св. Благоверного князя Михаила Тверского).
12:00 - начало концертно-развлекательной программы в городском 

саду. В течение дня выступят Тверской муниципальный оркестр, 
детские творческие коллективы. Запланированы мастер-классы, 
игротека и выставки.

В течение дня (с 10:00 до 20:00) на Советской улице (участок 
от Тверского проспекта до улицы Ивана Седых) будут работать вы-
ставка-ярмарка «Тверь мастеровая», а также ретроплощадка, на 
которой развернутся выставка ретроавтомобилей и экспозиция раритетных предметов прошлых лет 
от ретро-техно-музея «ИнтернетаНЕТ». На пересечении набережной Степана Разина с улицей Трёх-
святской откроются экспозиции гоночных и картинговых автомобилей, раллийного «КамАЗа», пройдут 
мастер-классы для детей и взрослых, перетягивание грузовых автомобилей.

В Свободном переулке будет организована пешеходная зона с уличными кафе. На Театральной 
площади запланирован вечерний концерт с участием звёзд российской эстрады, посвящённый 95-ле-
тию со дня рождения Андрея Дементьева.

21:30 - торжественный запуск светомузыкального фонтана на Соборной площади.
22:00 - фейерверк над Волгой.

Программа Дня города - 2023Программа Дня города - 2023

Фото: Ирина ТАРАСОВА

Тверь отпразднует свой 888-й день рождения.

Гулять будем весь день.

0+

НА ЗАМЕТКУ

Ольга ТРОФИМОВА, 
Виктория ТУШКОВА

В местах гуляний 
ограничат продажу 
спиртного.

16 июля в центре города огра-
ничат движение транспорта, в том 
числе и электросамокатов.

С 00:01 14 июля до 12:00 17 
июля будут перекрыты Театральная 
площадь и Театральный проезд.

С 00:01 16 июля до 2:00 ночи 
17 июля ограничат движение:
✔ по улице Советской, на 

участке от Тверского проспекта 
до Волжского проезда;

✔ по Свободному переулку, на 
участке от улицы Новоторжской 
до набережной Степана Разина;
✔ по улице Ивана Седых;
✔ по улице Трёхсвятской, на 

участке от улицы Вольного Нов-
города до набережной Степана 
Разина (кроме транспортных 
средств, обеспечивающих ме-
роприятие);
✔ по улице Вольного Новго-

рода, на участке от Тверско-
го проспекта до Свободного 
переулка.

С 21:00 до 23:00 16 июля пере-
кроют Новый Волжский и Старый 
Волжский мосты, Тверской про-
спект (на участке от улицы Со-

ветской до Нового моста), Комсо-
мольский проспект (на участке от 
улицы Горького до Нового моста), 
набережную Афанасия Никитина 
(на участке от площади Мира до 
Речного вокзала).

Схема движения обществен-
ного транспорта будет изме-
нена.

В местах массовых гуляний 
ограничат продажу алкоголя. С 
10:00 до 24:00 не купить спирт-
ного в горсаду, на городском 
пляже на набережной Афанасия 
Никитина, на Свободном переулке 
(от набережной Степана Разина 
до Свободного переулка, д. 20), 
на Советской (от Тверского про-
спекта до Театрального проезда), 
на набережной Степана Разина 
(от горсада до улицы Андрея Де-
ментьева).

Центр перекроют                
для машин и самокатов

Тверь
www.kp.ru
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Денис 
КОРСАКОВ

Михаил Пуговкин ро-
дился 13 июля и всегда 
считал 13 своим счаст-
ливым числом. Многое 
в жизни было с ним 
связано. Например, 
именно до 13 лет 
он жил в своей 
родной деревне Ра-
мешки Чухломского 
уезда Костромской 
губернии. Дети там 
регулярно устра-
ивали спектакли, 
ставили какие-то 
пьесы типа «Чудо 
на болоте», и Пу-
говкин играл в них 
с наслаждением.

Когда он пере-
брался в Москву 
(матери потребова-
лась операция, а ее 
могли сделать только 
в столице), стал уче-
ником электромонте-
ра на тормозном заво-
де имени Кагановича, 
но гораздо больше 
интересовался спек-
таклями в драмкружке 
клуба имени Каляева. 
Там и сыграл первую 
серьезную роль - куп-
ца Большова в пьесе 
Островского «Свои 
люди - сочтемся». 
В 16 лет!

В общем, дорога ле-
жала в Московский 
драматический театр, 
куда он пошел, по-
жертвовав деньгами 
(на заводе он полу-
чал 450 рублей в ме-
сяц, в театре - ровно 
в шесть раз меньше). 
Отец и братья его от-
говаривали. Но мать 
сказала: «Иди, раз душа 
просит. Правда, с та-
ким лицом разве берут 
в артисты?»

«БЫЛА 
УВЕРЕННОСТЬ, 
ЧТО НА ВОЙНЕ 
Я НЕ ПОГИБНУ»

А потом была война, 
на которую Пуговкин 
ушел добровольцем. 
Александр Панкратов-
Черный рассказывал, 
что Пуговкин ему при-
знавался: «У меня была 
стопроцентная уверен-

ность, что я не по-
гибну. И к войне 
я относился поч-
ти как актер. Бах, 
взрыв! Все ложат-
ся, а я, наоборот, 

поднимался 
и смотрел. 

Мне было инте-
ресно. Я искал зрели-

ща. Поэтому и ранили - 
выскочил не вовремя 
и получил пулю…» Ра-
нили в ногу, началась 
гангрена, и ногу лишь 
чудом не ампутирова-
ли. Но инвалидом актер 
стал на всю жизнь.

А потом было посту-
пление в Школу-сту-
дию МХАТ. Его могли 
и не взять, потому что 
у него не было среднего 
образования: только три 
класса сельской школы. 
Но руководителю сту-
дии, великому актеру 
Ивану Москвину, Пу-
говкин так понравился, 
что ради него он пошел 
на обман. Ему «при-
шлось самому поехать 
в управление Высшей 
школы и сказать, что ат-
тестат об образовании 
утерян мной на фрон-

те. Этой святой ложью 
Иван Михайлович 
очень мне помог».

Но призванием Пу-
говкина стал не театр, 
а кино.

НЕНАВИДИМЫЙ 
ПЫРЬЕВЫМ

Настоящей звез-
дой его сделал Лео-
нид Гайдай. Он со-
бирался утверждать 
его на роль Верзилы 
в «Операции «Ы», 

но руководитель «Мос-
фильма» Иван Пырьев 

оказался резко против: 
сказал, что у Пуговкина 
«слишком бандитская 
рожа». Тогда Пугов-
кина Гайдаю удалось 
протащить на роль 
Прораба. Протащить - 
потому что Пырьев 
Пуговкина по необъ-
яснимым причинам 
терпеть не мог. Потом 
Пуговкин по явился 
у Гайдая в «12 стульях», 
«Иване Васильевиче», 
«Не может быть!», 
«Спортлото-82». Не все 
на съемках шло гладко: 
множество раз переска-
зывалась история о том, 
как на съемках «12 сту-
льев» он шесть часов 
рубил стулья на про-
низывающем морском 
ветру и заработал му-
чительный радикулит. 
А на съемках «Спорт-
лото-82» на него про-
лился литр кипятка, 
и пришлось около ме-
сяца провести в боль-
нице. 

А после Пуговкин 
с Гайдаем расстался. 

Сказал: «Леонид Ио-
вич, я уже в таком воз-
расте, что мне не хочет-
ся прыгать, скакать...» 
На самом деле, похо-
же, начал понимать, что 
в творчестве режиссера 
начался кризис.

 Увы, в 90-е его поч-
ти не снимали: кризис 
начался во всем пост-
советском кинемато-
графе. То, что пред-
лагалось, он считал 
сомнительным. Вооб-
ще он многого не делал. 
Например, у него мало 
драматических ролей - 
режиссеры его в них 
не видели, а зрители 
бы не приняли. 

С концом СССР слу-
чилось всего несколь-
ко ролей в проходных 
лентах. Но в историю 
он вошел навсегда.

Скончался Михаил 
Иванович в Москве, где 
ему дал квартиру Юрий 
Лужков, от обострения 
диабета в июле 2008-го, 
через несколько дней 
после своего 85-летия.

Первое появление в кино - в фильме 
«Дело Артамоновых» по Горькому. Эпизод 
с Пуговкиным снимали 22 июня 1941 года. 
Через две недели он уйдет на фронт 
добровольцем.

Юбилей

Он мог играть и драмы, но публика 
не поняла бы (портрет 1970 года).
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8 ЕГО ЛУЧШИХ 8 ЕГО ЛУЧШИХ 
ФИЛЬМОВФИЛЬМОВ

 ✓ «Солдат Иван Бровкин» (1955)
 ✓ «Девчата» (1961)
 ✓  «Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика» (1965)

 ✓ «Свадьба в Малиновке» (1967)
 ✓  «Огонь, вода и… медные тру-
бы» (1967)

 ✓  «Варвара-краса, длинная ко-
са» (1969)

 ✓  «Иван Васильевич меняет про-
фессию» (1973)

 ✓ «Спортлото-82» (1982)

«Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика» (1965): знаменитый 
танец прораба актер выдал лихо, на одном 

дыхании. А между дублями он морщился 
от боли: боевое ранение, из-за которого 

он едва не лишился ноги, давало 
о себе знать всю его жизнь.

Исполнилось Исполнилось 

100 лет 100 лет 

со дня рождения со дня рождения 

выдающегося выдающегося 

советского актера.
советского актера.
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Шаловливый режиссер Якин в комедии 
«Иван Васильевич меняет профессию» (1973).
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«У Михаила Пуговкина 
слишком бандитская рожа!»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но 2 года назад Мари-
на переболела коронави-
русной пневмонией с се-
рьезными осложнениями, 
после чего долго восста-
навливалась, вернулась 
к активной гастрольной 
жизни. Тогда и случил-
ся новый срыв. Апогеем 
стал мартовский концерт 
в Сочи: на сцену артистка 
вышла в маловменяемом 
состоянии, выступление 
пришлось отменить.

Сейчас МакSим хоро-
шо выглядит, на видео 
рядом сидят музыканты 
ее коллектива. «Рано по-
сле тяжелой болезни я 
начала гастролировать, 
взяла на себя большую 
ответственность и обеща-
ние сделать немыслимое 
количество выступлений, 
- раскаивается певица. - 
Тогда в Сочи я приехала 
не просто уставшая - тол-
ком не могла стоять на 
ногах. Перед выходом на 
сцену была под капельни-
цей. И решила, что если 
сейчас выпью алкоголь, 
то отработаю как маши-
на. А закончилось… так, 
как закончилось».

Марина рассказала, 
что переживает не столь-
ко из-за многомиллион-
ных неустоек, сколько 
из-за коллег и зрителей, 
которых подвела. «Моя 
ставшая привычкой по-
пытка сбежать от про-
блем посредством алко-
голя ни к чему хорошему 
не приводит. Я пришла 
к тому, что это зависи-
мость. Осознала, приня-
ла. Поэтому уже долгое 
время нахожусь в клини-
ке. Для меня было огром-
ным шагом приехать сю-
да по доброй воле. Такой 
же огромный шаг - ска-
зать об этом вслух».

Поклонники поддержа-
ли артистку в коммен-
тариях и заверили, что 
ждут ее концертов после 
реабилитации.

Подготовила
Ирина ВИКТОРОВА.

Певица МакSим:

Лечусь от 
алкоголизма 
в клинике. 
Уже долгое 
время...

 ■  ОЧЕНЬ 
ЛИЧНОЕ

Видео с признанием 
МакSим - на сайте 
KP.RU
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«Казнить бродячих собак 
нельзя помиловать». Госдума 
в окончательном, 3-м чтении 
приняла нормы об обраще-
нии с животными, и депута-
ты уверяют, что теперь после 
слова «нельзя» поставлена да-
же не запятая, а жирная точ-
ка. Зоозащитники же увидели 
в обновленном законе дырки 
для региональных властей - 
мол, теперь они смогут делать 
что угодно, в том числе от-
стреливать никому не нуж-
ных кошек и собак.

А у владельцев домашних 
животных вопросы вызывают 
пункты, касающиеся выгула 
псов и котов.

«КП» внимательно прочи-
тала закон и поговорила с де-
путатами и зоозащитниками.

ЭТИ СТРАШНЫЕ «ИНЫЕ»
Итак. Закон называется «Об 

ответственном обращении 
с животными». В нем отныне 
региональным властям дает-
ся больше свободы в выборе 
способов обращения с бездо-
мными кошками и собаками.

Вот как после поправок 
Госдумы в нем выглядит 
пункт 2 статьи 3. Соглас-
но ему деятельность по об-
ращению с животными без 
владельцев (то есть с без-
домными) включает в себя 
«мероприятия по отлову жи-
вотных без владельцев, в том 
числе их транспортировку, 
и (или) иные мероприятия, 
предусмотренные законода-
тельством в области обраще-
ния с животными».

Собственно, вот это слово-
сочетание «И ИНЫЕ МЕРО-
ПРИЯТИЯ» вызвало массу 
вопросов и разговоров. На-
род волнуется, что где-нибудь 
в бедном Забайкалье в «иные» 
впишут «отстрел». А в бога-
том Ханты-Мансийске, на-
оборот, построят суперприют 
или введут пособия для лю-
дей, забравших домой никому 
не нужную собачку.

ЗООЗАЩИТНИКИ 
СНОВА ПРОТИВ

- Мы, зоозащитное сообще-
ство, мягко говоря, в недоуме-
нии, - сказала «КП» директор 
благотворительного фонда за-
щиты городских животных 
Екатерина Дмитриева. - Какие 
«иные» мероприятия внесут ре-
гионы в свои законы теперь од-
ному богу известно. Мало того, 
из этого пункта закона убрали 
связку «отлов - стерилизация - 
вакцинация - возврат». Оста-
лись только «транспортировка 
и иные мероприятия». Я когда-

то изучала тендеры регионов 
на «мероприятия» по бездо-
мным животным. И там бы-
ла сплошная транспортиров-
ка на живодерню. Причем 
в Волгоградской области, пом-
ню, этот пункт был в тендерах 
на «проведение праздничных 
мероприятий». Я очень на-
деюсь, что прошедшие с тех 
пор 5 лет активных разговоров 
и увещеваний не прошли зря 
и воспитали в людях гуман-
ность.

НИКАКИХ «ДЫРОК»
Однако депутаты, пред-

ставляя в Госдуме поправки, 
четко говорили, что «никакой 
эвтаназии, гуманного умерщ-
вления и прочего» не пред-
усмотрено. «КП» связалась с 
первым замом главы Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимиром 
Бурматовым, чтобы уточнить, 
не станут ли эти «иные меро-
приятия» тем самым отстре-
лом.

- Большинство тех, кто 
комментирует принятые по-
правки, видимо, их не чита-
ли, - тяжело вздохнул Бурма-
тов. - Иначе бы такие догадки 
не высказывали. Статьи (№ 17 
и № 18. - Ред.), где говорит-
ся о принципах гуманности, 
остались в первозданном ви-
де. Региональные акты не мо-
гут нарушать федеральный 
закон.

- То есть никаких «дырок» 
для введения эвтаназии нет?

- Нет! Мало того, мы откло-
нили 7 внесенных законопро-
ектов, предусматривающих 
умерщвление. Это была прин-
ципиальная позиция, чтобы 
в федеральном законе не бы-

ло такого ни в каком виде.
- А что делать с бездомными 

агрессивными собаками? Они 
же на людей бросаются? Их то-
же нельзя будет отстреливать?

- Никого нельзя! - отрезал 
депутат. - Потому что само 
по себе животное не может 
стать агрессивным, такое 
поведение - результат обра-
щения с ним людей. Такие 
животные подлежат поме-
щению в приюты. И с ними 
там могут работать кинологи. 
В Подмосковье есть приют 
для агрессивных собак, после 

дрессировки их них получа-
ются прекрасные служебные 
псы.

Остается наивный вопрос - 
куда девать собак, которых 
этот приют не возьмет?

ГУЛЯТЬ БЕЗ ПОВОДКА 
МОЖНО

Еще один обновленный 
пункт, вызвавший тревогу 
у владельцев домашних жи-
вотных, звучит так: «исклю-
чать возможность свободного, 
неконтролируемого передви-
жения животного вне мест, 

разрешенных органом мест-
ного самоуправления для 
выгула животных». Пошли 
разговоры, что теперь даже 
в лифт с собакой не зайдешь. 
А гулять можно будет только 
на «специальных площадках». 
Собачники заголосили, что 
их загоняют за дальний кор-
дон. Но, как выяснила «КП», 
у зоозащитников и депутатов 
по этому пункту как раз нет 
никаких противоречий.

- Это как раз хороший 
пункт, - сказала «Комсомол-
ке» Екатерина Дмитриева. - 
Он не касается людей, гу-
ляющих в парках со своими 
питомцами без поводков.

Подтвердил это и депутат 
Бурматов.

- Норма о запрете самовы-
гула была вообще-то с 2018 го-
да. И регионы не раз просили 
ее ужесточить, что мы и сде-
лали. В поселках принято 
утром открывать дверь, вы-
пускать из дома собаку или 
кошку, а вечером домой заго-
нять. И бегает она целый день 
по улице голодная. По стати-
стике, 40% нападений на лю-
дей совершают хозяйские со-
баки.

- А если я, допустим, иду 
по улице со своей собакой без 
поводка, это считается само-
выгулом?

- Нет. По поводу этого есть 
отдельная норма. Владелец 
должен контролировать по-
ведение своего животного. 
Самовыгул - это когда вы за-
крыли за своим животным 
дверь и не знаете, чем оно 
у вас на улице занято.

«Вопрос дня» 
по теме < стр. 3.

Собаки-людоеды 
убивают прохожих 

на улицах, о трагичных 
случаях по всей стране - 

на сайте KP.RU

Госдума исключила 
из закона отстрел 
бродячих животных. 
И всю ответственность 
за них спустила 
на регионы.
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Госдума, оказывается, 
очень хитроумная орга-

низация. Как же тон-
ко, как изящно она 
соорудила Федераль-

ный закон «Об ответ-
ственном обращении с животными»! Чтоб 

и руководство бедных регионов осталось довольно 
(не в силах справиться с бродячими псами, там 
давно и кровожадно посматривают на стаи, мечтая 
убивать-убивать-убивать). Но чтоб и тонкокожие 
гуманисты не сорвались в истерику и максимально 
запутались.

Полгода интернет-битв сторонников эвтаназии 
бродячих животных с ее противниками не выявили 
победителя. Страна так и не пришла к общему мне-
нию - надо ли убивать бездомных псов?

Желающие смерти бродячим животным напи-
рали на случаи, когда те разрывали на части про-
хожих. Нежелающие - апеллировали к статистике: 
в регионах, где деньги на стерилизацию и приюты 
животных не разворовывались, печальных случаев 
все меньше, зато благородная эмпатия (например, 
через волонтерство) в народе росла…

И, похоже, федеральные власти просто махнули 
рукой - мол, разбирайтесь сами, но при одном ус-
ловии - мы тут ни при чем.

Закон написан так гениально, словно его авторы 
все-таки побаиваются сгореть в аду, и в своих за-
явлениях, что эвтаназия не предполагается, фор-
мально правы.

В законе нет о ней ни слова.

Возьмем, к примеру, одну из самых важных статей 
(№ 18), которая регулирует обращение с безнадзор-
ными животными. Она диктует: при отлове нельзя 
применять лекарства и приспособления, приводящие 
к травмам или гибели животных, необходимо вести 
видеозапись отлова, бродяг надо возвращать вла-
дельцам, если их можно установить...

И эти прекраснодушные правила из мира эльфов, 
конечно, не отменяются. Но! С оговоркой «если иное 
не установлено законодательными актами субъек-
тов» России. А они могут не просто принять «иное» 
(уверен, перетравить бродячих псов уже завтра го-
тов какой-нибудь регион) - закон дает возможность 
спрятать эти расправы в тень. Ведь можно теперь 
не вести видеозапись отлова, а значит - шито-крыто.

Конечно, все это делается не из садизма регио-
нальных властей, а от отчаяния и бессилия перед 
проблемой, которую Россия пока не смогла решить 
бескровным способом.

И правота Карла Маркса с его «бытие определяет 
сознание» абсолютно цинична. Богатые города раз-
бирают бродяг по домам, строят богодельни, воспи-
тывают детей, плачущих над дохлым воробушком…

Бедные - точат ножи, защищаясь от голодных псов, 
закапывают котят в канаве и воспитывают детей в 
правиле - опасность лучше истребить…

И мораль тут ни при чем. А чертово «бытие», из-
меряющееся банально количеством денег.

И голосовать - кто они, эльфы или орки - теперь 
придется уже депутатам каждого из регионов. И 
там законы будут написаны уже откровенно, четко 
и бесстрашно. Казнить. Или миловать.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Богатые над псом поплачут. 
А бедные - убьют

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Собака не будет 
кусачей? У всех ли регионов 

хватит бюджета 
на приюты 

для бездомных собак?



Россия
www.kp.ru 13 14.07.2023 

Больше 300 домов под водой, 
смытые набережные, покоре-
женные машины, четверых че-
ловек смыло бурным потоком 
(двое погибли, двое числятся 
без вести пропавшими) - пе-
чальные итоги обрушившегося 
12 июля на Туапсинский рай-
он мощного ливня.

Ночью залпы воды, как из 
бочки, вылились на курорт-
ные поселки. За три часа 
выпала двухмесячная норма 
осадков.

- Мы спали, когда все на-
чалось и закрутилось. Утром 
встала, посмотрела в окно, 
и у меня мурашки по все-
му телу, - говорит Марина, 
жительница поселка Тю-
менский. - Двор весь залит, 
школьные ворота смыло, ма-
шин нет - их просто унесло.

Несколько часов по улицам 
района неслись мощные гря-
зевые потоки. Местные выш-
ли расчищать ливневки, за-
битые мусором. Женщина со 
шваброй, которая старательно 
чистила сток для воды, стала 
звездой соцсетей. Видео, как 

она борется с потоком, стоя 
почти по пояс в воде, набра-
ло тысячи просмотров. Пока 
улицы были реками, перекры-
ли и федеральную трассу, ко-
торая ведет к Сочи. Но сейчас 
уже движение восстановлено, 
туристы снова мчат к морю. 
Правда, пока что купаться в 
Туапсинском районе нельзя - 
штормовое предупреждение 
действует. 

В небольшом кирпичном 
доме в поселке Тюменском 
ранним утром 12 июля нахо-
дились трое человек - 15-лет-
ний Александр, 19-летняя 
Ангелина Комбаровы и 
22-летняя Екатерина Пере-
вязко. Ночью они были од-
ни, их мама ушла на работу. 
Утром позвонили ей и сказа-
ли: «Вода зашла уже на метр». 
Это были их последние сло-
ва. Потом здание оторвало от 
фундамента, и его понесло по 
течению вместе с ребятами... 
На момент подписания но-

мера нашли тело Ангелины. 
Остальных ребят еще ищут.

Без вести пропавшим зна-
чился и местный житель, 
67-летний Владимир Фи-
липпов. Он хотел перегнать 
автомобиль на безопасное ме-
сто, но большая вода унесла 
вместе с авто. Его тело тоже 
нашли. На проселочной до-
роге в Туапсинском районе 
в «Ниве» нашли погибшего 
58-летнего мужчину. А на бе-
регу моря - тело еще одного 
мужчины, чья личность уста-
навливается.

- Двухмесячная норма осад-
ков зараз - это много даже 
для субтропиков, - говорит 
научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман
Вильфанд. - Но дальше погода 
наладится, туристам можно 
не переживать за путевки.

Тем временем в Сочи уже 
открыли пляжи для купания. 
С выходных окунаться в море 
на курорте запрещалось из-
за обрушившегося на город 
ливня. Роспотребнадзор взял 
пробы воды, они в норме.

Подготовили 
Галина КОПЫЛОВА, 

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Евгения ОСТРАЯ 

(«КП» - Краснодар»).

Стихия

Фото и видео 
затопленных 
улиц - на сайте KP.RU

Итоги «погодного армагеддона» на юге России:

Пляжи закрыты, 
пропавших людей все еще ищут

Сколько именно машин по-
страдало во время потопа, еще 
предстоит выяснить. Но счет 
идет на сотни  - это касается и 
местных жителей, и приехавших 
на собственных авто туристов.

И что же теперь делать вла-
дельцам авто?

- Если на автомобиль оформ-
лен только полис ОСАГО, то вы-
плат в связи с наводнением не 
будет,  - объяснила страховой 
агент Елена Копейкина.  - 
Ущерб покроет только КАСКО. 
Расчет производится индиви-

дуально, учитывается износ 
автомобиля, его состояние по-
сле наводнения. Сумму точную 
сказать трудно, но понятно, что 
если автомобиль застрахован на 
2 млн рублей, всю стоимость 
никто не оплатит.

Выплаты жителям Туапсинско-
го района, имущество которых 
пострадало во время потопа, 
пока не начались. Это произой-
дет на следующей неделе, когда 
закончится работа комиссий. 
Тогда же будут известны суммы 
компенсаций.

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Компенсируют ли 
восстановление 
«утонувших» авто

КСТАТИ

В курортных поселках 
уплывали машины, 

сносило дома и людей.

Первые кадры после апокалипсиса: многим владельцам 
приходится искать свои авто среди груды других.
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Дмитрий ТЕМНИКОВ

Все три последних года 
Далер Кузяев мечтал о Ев-
ропе. И сегодня мечта сбы-
лась - россиянин уезжает из 
«Зенита»! Но не в «Аталан-
ту» или «Рейнджерс», куда 
его отправляли в 2020-м. 
И даже не в Турцию. Следу-
ющая остановка 30-летне-
го полузащитника - «Гавр», 
новичок французской Лиги 1, 
один из ее главных бедняков 
и аутсайдеров.

БЛУЖДАЮЩИЙ 
ТРАНСФЕР

Слухи о переезде во 
Францию были. Но «Гавр» 
никто не ожидал.

Помните, как летом 
2020-го Далер в Европу со-
брался? Тогда он отказался 
от продления с «Зенитом» 
и начал поиск вакансий. 
«Аталанта», «Алавес», 
«Рейнджерс», «Галата-
сарай», «Фенербахче» - у 
всех этих клубов россия-
нин числился в списке 
возможных покупок. Но 
дальше интереса дело не 
продвинулось, а Кузяеву 
в октябре пришлось сдать-
ся и подписать трехлетний 
контракт с «Зенитом».

Спустя три года история 
могла повториться. Хав-
бек опять покинул Питер 
и грезил европейскими 
топ-чемпионатами. Толь-
ко вышел на него турец-
кий «Бешикташ», предло-
жив контракт на четыре 
года с зарплатой 1,5 млн 
евро + бонусы. И полуза-
щитник согласился, но с 
условием: если не будет 
предложений из более ста-
тусных лиг. По ходу дела 
он не смог заинтересовать 
французскую «Тулузу» и 
уже паковал вещи в Стам-
бул…

Как в эту мыльную оперу 
прорвался «Гавр» - вопрос. 
Информации о сделке не 
было ни у кого. Но 12 июля 
она состоялась: стороны 
оформили договор до 2025 

года. При этом подробно-
сти трансфера и зарплата 
пока неизвестны.

ЧТО ЗА КЛУБ
Когда-то «Гавр» 

стал первым чем-
пионом страны не 
из Парижа. Но это 
было в 1899 году. А 
в последние годы 
клуб из Нормандии 
не блистал и только в про-
шедшем сезоне вернулся в 
Лигу 1, впервые за 14 лет. 
В высшем свете француз-
ского футбола «Гавр» будет 
числиться на предпослед-
нем месте по стоимости 
состава (40,65 млн евро).

С 2015 года этим проек-
том рулит американский 
бизнесмен Винсент Вольп. 
В 2021-м он пытался про-
дать «Гавр» за смешные 15 
млн евро из-за громадных 
коронавирусных убытков. 
Тогда предложением ни-
кто не заинтересовался. 
Может, актив в виде Ку-
зяева поможет?

А если «небесных» вы-
купят питерские миллио-
неры - получится крутая 

коллаборация. Во-первых, 
бывший зенитовец прие-
хал. Во-вторых, домашняя 
арена клуба «Стад Осеан» 
стоит на Ленинградском 
бульваре. Все потому, что 
Санкт-Петербург и Гавр 
являются городами-по-
братимами с 1967 года. Ну 
просто рай для любителей 
культурной столицы!

ЯЗЫКОВОЙ БАРЬЕР
Тут 100% состава - фран-

коговорящие.

Состав «Гавра» перепол-
нен легионерами. Их тут 18 
на общую заявку в 30 чело-
век. Родом они из Камеру-
на, Сенегала, Кот-д’Ивуара, 
Гвинеи, Марокко, Алжира. 
Короче, полный набор экс-
французских колоний.

Поэтому Далеру нужно 
как можно быстрее искать 
репетитора французского. 
Ну или в «Монако» обра-
щаться за помощью к мсье 
Головину. Пять лет во Фран-
ции как-никак.

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Зенит» - фаворит, 
но и ЦСКА не спит
Денис ВДОВИН

Чемпион страны и обладатель 
Кубка России в субботу 
откроют футбольный сезон 
матчем за Суперкубок.

Перед встречей в Казани на «Ак Барс Аре-
не выступят рок-группы «Ленинград» Сергея 
Шнурова и «Монгол Шуудан». Амбициозность 
шоу-программы подчеркнет новое выкатное 
сценическое музыкальное оборудование с LED-
экранами, как на американском Супербоуле. В 
РФС вообще ждут от этого матча рекордные 
коммерческие сборы и полный стадион.

Фаворитом букмекеры считают «Зенит». У 
чемпионов России неплохое пополнение, они 
привлекли в свои ряды двух бразильцев - Ду 
Кейроса и Педро, а также россиян - Ни-
киту Гойло и Александра Коваленко. 
Кроме того, они полностью выкупили транс-
фер бразильца Густаво Мантуана, который 
выступал за «Зенит» на правах аренды.

Близок к переходу в команду Сергея 
Семака и защитник Марио Фернандес, 
который 10 лет играл в ЦСКА, а последний 
год провел в Бразилии. Но на Суперкубке 
бразильца с российским паспортом не бу-
дет, он проходит медобследование, так что 
свое «фи» перебежчику армейские болель-
щики смогут высказать только во время 
чемпионата.

Есть у зенитовцев и потери: покинул Пе-
тербург Далер Кузяев (см. слева), пока 
не вернулся в команду бразилец Вендел. 
Но у них такая длинная скамейка, что никто 
бы и не заметил.

А вот ЦСКА, упустивший Марио Фернанде-
са, остался и без игрока основного состава 
Хесуса Медины. Парагваец, отметившийся 
в прошедшем сезоне 11 забитыми мячами 
во всех турнирах в майке армейцев, пере-
шел к еще более злостным конкурентам - в 
«Спартак». Но и эти московские разборки 
еще впереди.

А пока «Зениту» и ЦСКА нужно выяснить - 
чей же Суперкубок? Обе команды его выигры-
вали по 7 раз.

Футбол. 
Суперкубок России. 
«Зенит» - ЦСКА. 

Прямая трансляция. 
Суббота, 15 июля, 17.00 (мск).

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почему «Гавр»?
Отец Далера 
Адьям КУЗЯЕВ:

«С сыном хотели попасть в ко-
манду топ-5 лиг Европы, и с этой 
задачей мы справились. Дальше 

все зависит от самого Дале-
ра - пусть доказывает, на что 

он способен, в старейшем 
клубе Франции».

Экс-футболист 
сборной и «Зенита» 

Андрей АРШАВИН:
«Он серьезно перешел в «Гавр»? 

Ну, поздравляю его! Только я не 
понимаю, для чего «Зенит» менять 
на «Гавр». Но раз он выбрал, поже-
лаю ему успехов. Будем следить 
за ним».

…а теперь до 2025 
года будет спасать 
«Гавр» от вылета.
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Далер Кузяев 
в «Зените» 

стал 
пятикратным 
чемпионом 
России…

Из Питера Из Питера 
на Ленинградский на Ленинградский 
бульварбульвар

Спорт

Полузащитник «Зенита» и сборной Полузащитник «Зенита» и сборной 
России Далер Кузяев будет России Далер Кузяев будет 
играть за французский «Гавр».играть за французский «Гавр».
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Варвара ВОЛЬНАЯ

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ СЕБЯС ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ СЕБЯ
Первое НО - это мужчины, 

которые не горят желанием что-
то дарить. Они не видят в этом 
необходимости. С чего это я ей 
должен что-то дарить? - спросит 
некий Анатолий. Я знаю такого 
Анатолия. Он открывает коше-
лек, только если видит пользу 
для себя. Он покупает жене то-
стер, чтобы самому есть горя-
чие хлебушки. Машину вроде 
бы жене, но чтобы жена возила 
ЕГО. Он купит жене красивое 
платье, только если оно нравит-
ся ЕМУ, или если в этом пла-
тье она красиво будет ходить на 
ЕГО юбилее, где со-
берутся ЕГО друзья 
и будут восхищаться 
ЕГО женой.

Что делать с Ана-
толием?

Можно хитрить: 
«Ах, Толя, какое кра-
сивое платье, вот бы 
ты мне его купил, и 
все бы увидели, как 
прекрасна твоя же-
на». Или так: «Буду 
ходить в этом платье 
и думать о тебе». Да, 
это все манипуля-
ции, да, немного 
нечестно, но как 
еще договориться 
с Анатолием?

Можно признать, 
что ты хитрить не 
желаешь, пожелать Анатолию 
успехов и отправиться на по-
иски щедрого мужчины.

НО ТЫ ВЕДЬ НЕ ТАКАЯ!НО ТЫ ВЕДЬ НЕ ТАКАЯ!
Второе НО - это условный 

Виктор, который не жлоб, а 
оригинал. Он вроде как и лю-
бит дарить подарки, но как-то 
по-своему. Например, не на 
праздники, а без повода (что-
бы не как все). И в Новый год 
ты найдешь под елочкой разве 
что спящего Виктора. Он дарит 
такие подарки, которые тебе 
не нравятся, но зато оч-чень 
оригинальные.

Что делать с Виктором?
Терпеливо направлять. Выре-

зать картинки того, что нравится 
тебе (чтобы наглядно), кидать 
ссылки.

Однажды такой вот Виктор 
подарил мне дизайнерского 
плюшевого зайца. Я удивилась. 
Заяц? На 35-летие?

А Виктор объяснил: «Ты что, 
хотела бриллианты? Ой, ну я по-
думал, что тебе это неинтересно, 
ты ведь не такая».

С Виктором - либо терпеливо 
и без шансов на победу играть в 
«я не такая», либо сказать чест-
но: «Нет, я именно такая, я не 

хочу зайца, я хочу бусики и тру-
сики». А он уж пусть думает.

ОЙ, А Я И НЕ ЗНАЛ...ОЙ, А Я И НЕ ЗНАЛ...
Третье НО - это, скажем, Ми-

тя.
Митя - хороший человек. Он 

просто не в курсе, что женщи-
нам вообще нужны подарки. 
Может, у него в семье папа ни-
когда не дарил маме подарков. И 
у Мити в комплектации просто 
нет такой опции - дарить жен-
щине хоть что-нибудь.

Что делать с Митей?
Рассказать ему историю. На-

пример, о своем папе, который 
обожал дарить твоей маме по-
дарки. Он любил делать сюрпри-
зы, он радовался, когда радовал 
маму. И тебе он всегда дарил по-
дарки. И ты так любишь подар-
ки. И это так здорово! Только 
показывать Мите неведомую для 

н е -
го сторону отношений нужно 
этично и тактично, не переходя 
на «вот Вова Марине подарил 
жемчуга, а ты, Митя, - жмот и 
свинья». После такого Мите за-
хочется порвать жемчуга, убить 
Вову, Марину и тебя.

НУ И ЗАЧЕМ МНЕ ЭТО?НУ И ЗАЧЕМ МНЕ ЭТО?
Есть еще одно НО. И это 

точно моя знакомая Эльвира, 
женщина самостоятельная и 
бессердечная по отношению к 
мужчинам. Когда мужчина да-
рит ей подарок, она ведет себя, 
как ведьма. «Что это? - разо-
чарованно фыркает Эльвира. - 
Кошелек? Гос-с-споди…»

Дальше она может этот коше-
лек мужчине вернуть, может за 
этот кошелек мужчину отчи-
тать. А может у него на глазах  
положить кошелек в коробку с 
надписью «Плохому подарку - 

вторая жизнь», где у нее лежит 
все то, что можно передарить 
подругам.

Что делать с Эльвирой?
Отправить к матерому психо-

терапевту, чтобы научилась при-
нимать и благодарить и не была 
такой ведьмой.

ДА КАК-ТО НЕУДОБНО...ДА КАК-ТО НЕУДОБНО...
И самое главное НО - это ты 

сама. И это грандиозное НО.
Возьмем мою подругу Лилю. 

Когда Лиля не была замужем, у 
нее были женихи. Женихи уха-
живали, пытались дарить Лиле 
подарки. Но Лиля все портила: 
«Да как-то неудобно. Я потом 
буду чувствовать себя обязан-
ной, придется ему что-то в ответ 
дарить…»

Приходил к Лиле жених, да-
рил, например, духи, а Лиля хму-
рилась, стеснялась, коробочку 

убирала демонстратив-
но подальше или 
произносила сто 
раз: «Ой, да не 
стоило, зачем ты 
деньги тратил».

Что делать с Ли-
лей?

Взять Лилю за 
тощие плечи и ска-
зать ей:

❶ Лиля, мужчи-
на дарит тебе пода-
рок, потому что он 
хочет это сделать. 
Ты его не застав-
ляла. Ему хорошо, 
когда он дарит. 
Твой жених бу-
дет счастлив, если 
увидит, как ты от-
крываешь подарок, 
нюхаешь духи, зака-

тываешь глазки, кричишь ура…
❷ Да, Лиля, мужчина, кото-

рый дарит подарок, ждет от тебя 
чего-то. И это что-то - благодар-
ность. «Какой ты внимательный! 
Как мне нравится!»

Услышав такое, мужчина (да-
же жадный Анатолий и ориги-
нальный Виктор) захочет снова 
почувствовать себя героем и вы-
звать в любимой женщине бурю 
восторга.

❸ Лиля, ты этого достойна! 
Повторяй себе, пиши на холо-
дильнике - ты достойна и забо-
ты, и внимания, и того, чтобы на 
тебя тратили деньги и время, и 
вообще достойна самого лучше-
го. И ты не должна возвращать 
или отрабатывать. Потому что 
подарок - это не долг.

Мужчина и женщина
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Вы дарите, 
а мы разберемся

Как правильно Как правильно 
получать подарки получать подарки 

от мужчин? от мужчин? 
С удовольствием, С удовольствием, 

конечно! И вы правы. конечно! И вы правы. 
Но тут так много НО, Но тут так много НО, 

что просто ужас.что просто ужас.

Вам может показаться, что вас преследует не-
удача за неудачей. Не стоит паниковать и злиться. 
Выдыхайте, сохраняйте спокойствие и улыбайтесь. 
Наконец-то разрешится какая-то затяжная про-
блема, не дававшая вам покоя, и это прекрасно. 

А неудачи скоро закончатся.

Не совершайте резких движений. Например, 
хлопать дверью и уходить с работы или что-нибудь 

еще в том же духе. В общем, если вам хочется все 
бросить и уехать, знайте, что это в корне неверное 
решение. Сумеете удержаться от радикальных по-

ступков - проведете прекрасную неделю.

Близнецы окажутся в самом центре 
конфликта. Он будет связан с вами и 

отношением к вам окружающих, но при этом вы 
можете не принимать в нем никакого участия. Со-
храняйте невозмутимость, у вас слишком много 

дел, чтобы занимать голову подобными вещами.

Если кто-то вокруг вас начинает скандалить, не ввя-
зывайтесь в конфликт. И тогда неделя будет просто 

восхитительной. Окружите близких вниманием и 
заботой, а все разборки и выяснение отношений 
отложите. Деньги будто идут к вам сами. Все, что 

от вас требуется, - не пропускать их мимо. 

Неделя будет продуктивной, особенно для работы 
и финансов. Есть и ложка дегтя в этой бочке меда: в 
отношениях с людьми вы будете не на высоте. Вас 
могут раздражать всякие мелочи, что уж говорить 
о чем-то серьезном. Постарайтесь держать себя 

в руках, чтобы не переругаться со всем светом.

Как и на прошлой неделе, Девам стоит воздержи-
ваться от скандалов, конфликтов и закулисных игр. 
Не нужно отвлекаться на второстепенные вопросы, 
тем более настолько не важные. У вас есть цели 
и планы, требующие вашего непосредственного 
участия, на них и сосредоточьтесь.

Велик шанс совершить ошибку, принять непра-
вильное решение, и это будет иметь неприятные 
последствия. Чтобы этого избежать, не спешите, 
обдумывайте шаги, будьте внимательными и не 
действуйте, поддавшись импульсу. Из приятного - 

кто-то из окружения вас обязательно поддержит.

Скорпионы будто двигаются по минно-
му полю. Есть опасность поругаться с 

ближними. Техника может ломаться, вероятность 
травм вырастает в разы. Что делать? Соблюдать 
технику безопасности, закладывать дополнитель-
ное время на дела и постараться не ссориться.

Под удар попадает сфера делового обще-
ния, работы и карьеры. Перепроверяйте всю 

приходящую информацию, принимайте решения 
только после того, как все взвесите. Не бойтесь 
показаться тугодумом - кто там что думает, вас 

не касается, а неприятностей вы избежите.

Для работы и любой деловой активности 
в целом неделя неблагоприятная. Менять 

работу, проводить новую политику, принимать 
важные решения не рекомендуется  - скорее 
всего, усилия пойдут прахом и будет совершена 
ошибка. Так что или отдых, или рутина.

Если у вас есть сомнительные отношения, 
переполненные проблемами, велик шанс, 

что они прекратятся. Инициатором будете не вы. 
Может быть, это случится из-за сложностей в де-
ловой сфере. Но есть и плюсы. У вас есть друзья, 
которые готовы вас поддержать в любой ситуации.

Важные решения лучше перенести на более 
благоприятный период, соблюдать осторожность 

и не совершать необдуманных шагов. Однако по-
ложение Рыб гораздо более выгодное, чем у боль-
шинства знаков, и вам удастся добиться неплохих 
результатов даже в такое недружелюбное время.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

Рак Рак 

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

17 - 23 июля

Подготовила Евгения АН.

ВесыВесы

Типичные 
фразы, которых 
лучше избегать, 
если не хочешь разозлить 
вторую половину - на сайте

Подарков хочется всем. Женщи-
нам от мужчин - особенно, это исто-
рически сложилось, до эмансипации. 
Мужчина дарит, а женщина чувствует 
себя любимой, чувствует заботу, ви-
дит внимание. Женщина, которой да-
рят подарки, становится радостной, 
а все мы знаем, что радостная жен-
щина - это феерия и фонтан энергии.

ВМЕСТО ИТОГО
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Тесты для скакунов. 5. За-
данное направление. 8. Со-
брание карт. 10. Купеческое 
ремесло. 12. Чей шедевр 
продают в самом начале ко-
медии «Как украсть милли-
он»? 13. Голос мультяшного 
«ежика в тумане». 15. Рыба 
с огромными крыльями. 16. 
Чем телевизор «разговари-
вает»? 19. Что закрепляют 
тренировкой? 22. Токсичный 
... у финансистов. 24. Заправ-
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громила из бейсбола поза-
имствовал? 2. Что характер-
но для спины верблюда? 3. 

Основа свечи. 4. Кто из ре-
жиссеров дал первую роль в 
кино Олегу Янковскому? 6. 
«Учительский скипетр». 7. 
Классическая повесть «Крей-
церова ...». 9. Послесловие 
к вспашке. 11. Кто улетел 
старшим лейтенантом, а вер-
нулся на Землю майором? 14. 
Что удерживает жемчужины 
в бусах? 17. Судно скромных 
размеров. 18. Челюскин на 
севере Таймыра. 20. Что ста-
рается приумножить всякий 
уважающий себя банкир? 
21. Госпожа из песни тамо-
женника Верещагина. 23. Он 
родился в 1813 году, написал 
13 опер, 13 лет провел в из-
гнании и умер 13 февраля, а 
его имя и фамилия в латин-
ской транскрипции составля-
ют 13 букв. 26. Цыганское 
сообщество. 27. На что на-
целен дилер? 28. Любимый 
танец битломанов.
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5. Курс. 8. Атлас. 10. Торг. 12. Сезанн. 13. Баталов. 15. 
Скат. 16. Динамик. 19. Навык. 22. Актив. 24. Салат. 
25. Навет. 29. Радиола. 30. Бревно. 31. Догадка. 32. 
Токарь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бита. 2. Горб. 3. Стеарин. 
4. Басов. 6. Указка. 7. Соната. 9. Сев. 11. Гагарин. 14. 
Нитка. 17. Катер. 18. Мыс. 20. Капитал. 21. Разлука. 
23. Вагнер. 26. Табор. 27. Сбыт. 28. Шейк.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Самая просматриваемая 
передача 1 января - вечер-
ний выпуск новостей.

Во время него вся семья со-
бирается на кухне к завтраку.

✱  ✱  ✱
Машина с женщиной за 

рулем на огромной скоро-
сти проезжает под «кир-
пич», трижды пролетает 
на красный свет, мчится 
по встречной полосе, про-
скакивает между двумя 
грузовиками... За ней по-
лиция, сирены, мигалки, 
наконец машину прижи-
мают к обочине. Женщи-

на выключает мотор и 
спрашивает мужа, кото-
рый, полумертвый, сидит 
рядом:

- Ну что, прошла уже на-
конец твоя икота?!

✱  ✱  ✱
- Дорогая, что у нас на 

ужин?
- Блюда грузинской кухни.
- О! Хачапури? Чахохбили? 

Цинандали?
- Жричодали!..

✱  ✱  ✱
СМИ сообщили о бун-

те в сборной России по 
футболу.

По словам футболи-
стов, тренер заставляет 
их играть в футбол.

Полузащитник «Зенита» 
и сборной России будет 

играть за Францию 
< стр. 14.

✱  ✱  ✱
Ах, это чувство, когда шага-

ешь по улице, светит солнце, 
навстречу идет симпатичный 
мальчик, улыбается тебе и, 
поравнявшись с тобой, гово-
рит: «Бахилы сними!»

✱  ✱  ✱
- Хороший у тебя муж!
- Спасибо, это новый.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР
Оставьте свой анекдот

на сайте KP.RU в рубрике 
«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Приятных вам выходных!

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Именно так 

представляю себе 
диву на пляже, 
оперную певицу 

или приму-балерину. 
Элегантно и роскошно. 

Задумайтесь 
об объемных серьгах 
и шляпах на пляже - 

они уместны 
и прекрасны, да 

и когда, если
не летом.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Юлия МЯЗИНА, 
Самара:

- С детства меня 
привлекают 

и сильно 
вдохновляют сцена, 

театр, искусство! 
Обожаю пробовать 

себя в новых 
амплуа, примерять 

разнообразные 
по стилю 

и характеру 
образы. 

«Движение = 
жизнь», и я считаю, 

что она слишком 
коротка, чтобы 

стоять на месте!
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